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La reforma fiscal recientemente
aprobada por la Cámara de
Diputados, y que se encuentra en
discusión en el Senado de la
República, en discusión actual en el
Senado, está siendo motivo de
presiones, amenazas y hasta
chantajes por parte del sector
empresarial hacia los legisladores, el
gobierno de Enrique Peña Nieto, y
final y realmente, a la economía
nacional y a la ciudadanía. La
profunda molestia de los grandes
empresarios por ver afectadas sus
colosales ganancias  sin ética,
devino en acciones intimidatorias,
tales como la advertencia que lanzó
la industria refresquera en el sentido
de que la imposición de un nuevo
impuesto a sus productos provocará
alrededor de 30 mil despidos. O
bien, el chantaje casi explícito de la
Confederación Patronal de la
República Mexicana, al declarar que
publicará la lista de los legisladores
que aprueben los gravámenes
contenidos en el dictamen de Ley
Hacendaria, traducido en impuestos
a los dividendos en bolsa, a la
comida chatarra y las bebidas
azucaradas, así como reducciones a
la deductibilidad de las prestaciones
sociales.. La publicación de dicha
lista –según el organismo
empresarial- tiene como argumento
que la ciudadanía conozca qué
representantes votaron a favor o en
contra «de la sociedad». Por otro
lado, se suma a las amenazas
empresariales el Grupo México, al
señalar que si aquellos impuestos son
aprobados, los obligaría a replantear

y redirigir su programa futuro de
inversión -de 5 mil 388 millones de
dólares- a países con mayor
oportunidad de rendimiento a la
inversión, en donde exista un
régimen fiscal estable que estimule el
desarrollo de la industria minera, es
decir, un fisco acorde a sus más
rapaces intereses.

Es una realidad que la reforma fiscal
impulsada por el Gobierno Federal
es, desde diferentes ángulos, muy
cuestionable. Sin embargo, es
injustificable e inadmisible el
golpeteo empresarial no únicamente
contra la reforma fiscal, sino contra
las instituciones de la República, ya
de por sí inmersas en una crisis de
credibilidad, legitimidad y
funcionamiento. Se trata de un
atentado contra un proceso soberano
que busca crear en la ciudadanía
confusión, temor e incertidumbre
económica con el fin de preservar los
muchos privilegios de que han
gozado en un México sobreexplotado
por ellos mismos, con la venia,
entrega y complicidad –claro está-
de esa misma clase política a la que
ahora atemorizan. Una paradoja –
por no decir burla-
insultante,

M

México, ¿rehén de la clase
empresarial y sus abusos?

ya que ahora resulta que las grandes
empresas se presentan a sí mismas
como defensoras de la economía
familiar, como expresión de un
pueblo inconforme, y como solución
a un problema del que son actores
principales –conjuntamente con una
clase política que les facilitó por
mucho tiempo un régimen fiscal de
excepción, fomentando así el
crecimiento económico de los grupos
empresariales que ha terminado por
desdibujar las potestades y
capacidades del Estado, casi
desmantelado, y ahora rehén de este
nuevo poder fáctico empresarial, que
muestra ya su enorme influencia
política, y quizá pronto sin
contrapesos. Es preciso que el Estado
Mexicano acote, con firmeza y de
inmediato, a este nuevo
poder…
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Rodolfo Reyes Coria,
delegado del IMSS en Puebla

REPORTAJE

El nuevo delegado del IMSS en
Puebla, Licenciado Rodolfo Reyes

Coria

Con los antecedentes de la relevancia
que tiene el Instituto Mexicano del
Seguro Social en la historia moderna

de nuestro país, vamos a reseñarles a
nuestros lectores un evento muy
importante para la buena marcha del
estado de Puebla, que ha sido el
relevo en el gobierno de la
delegación del insigne instituto en
nuestra entidad, relevo a cargo del
Licenciado Rodolfo Reyes Coria.

Él no lo dice, pero su nombramiento
fue por una recomendación del señor
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto. Punto.

Y en este tenor, entrevistamos al
nuevo delegado del IMSS en Puebla,
Rodolfo Reyes Coria, poblano de
nacimiento, con padres poblanos,
muy emprendedores, e integrante de
una  familia con sólidos principios
éticos, morales y humanistas.

- Platícanos cómo llegaste a
este cargo.

- Es un proceso en el que el director
general del instituto, José Antonio
González Anaya, propone al Consejo
Técnico - órgano máximo de
gobierno-, propone a varios
candidatos y el Consejo valora los
perfiles, y el Consejo es el que
aprueba los nombramientos.
José Antonio González Anaya, es
director general del instituto; el
secretario general del IMSS y
secretario técnico del H. Consejo
Técnico, es el Licenciado Juan
Moisés Calleja García. Los
integrantes del Consejo Técnico son:

REPORTAJE
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- Señor Delegado, ¿cuál fue la
instrucción que recibiste del señor
Presidente de la República cuando te
recomendó para este cargo?

- De entrada, trabajar en beneficio
de los derechohabientes; trabajar de
la mano con el sindicato, en aras de
eficientar los servicios que se tienen
en Puebla.

- ¿Cómo encuentras la delegación?

- Estamos en una evaluación de
todas las áreas, para que nos permita
determinar el estado de salud -
hablando en términos médicos-  del
instituto, que nos permita tener claro
en qué estado se encuentra el IMSS
en Puebla.

- Uno de los indicadores del
crecimiento y del desarrollo del país
es el número de derechohabientes y
su incremento.  ¿Nos puedes dar
cifras actualizadas de estos
parámetros?

- Estamos en esa evaluación. Debes
saber que hay épocas en las que hay
«picos», épocas en las que sube la
filiación, y épocas en las que dices
«¿qué está pasando aquí, que
tenemos menos gente afiliada?» Esto
tiene mucho que ver con  el rubro de
la obra, que es un indicador muy
claro de la economía.

Te voy a dar información
actualizada sobre  estas  cifras.

En este momento, a finales de
octubre de 2013, tenemos:
Trabajadores inscritos al IMSS:
492,719

En el régimen ordinario tenemos: 1,
687,461 Derechohabientes
En el régimen de IMSS
OPORTUNIDADES tenemos:
1´114,238 Oportunohabientes

Representantes del Ejecutivo Federal
Propietarios Suplentes

Lic. Alfonso Navarrete Prida Lic. Flora Patricia Martínez Cranss
Secretario del Trabajo y Previsión Social Subsecretaria de Empleo y Productividad

Laboral de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social

Dra. Mercedes Juan López Dr. Pablo Antonio Kuri Morales
Secretaria de Salud Subsecretario de Prevención y Promoción de

la Salud de la Secretaría de Salud

Dr. Luis Videgaray Caso Lic. María Elena Reyna Ríos
Secretario de Hacienda y Crédito Público Directora General de Programación y

Presupuesto"A" de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público

 Representantes del Sector Obrero
Propietarios Suplentes

Sr. José Luis Carazo Preciado Ing. Luis Silva Costilla
(CTM) (CTM)
Confederación de Trabajadores de México

Sr. Mario Martínez Déctor Sr. Antonio Castelán Guarneros
(CROC) (CROC)
Confederación Revolucionaria
de Obreros y Campesinos

Lic. Rodolfo G. González Guzmán Lic. Erick Martínez Cuevas
(CROM) (CROM)
Secretario General de la
Confederación Regional
Obrera Mexicana

Sr. Constantino Romero González Sr. Sergio Beltrán Reyes
(SNTMMSRM) (SNTMMSRM)
Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, Metalúrgicos y Similares
de la República Mexicana

 Representantes del Sector Patronal
Propietarios Suplentes

Lic. Francisco Javier Funtanet Mange Lic. Francisco Alberto Cervantes Díaz
(CONCAMIN) (CONCAMIN)
Presidente de la Confederación de Cámaras
Industriales de los Estados Unidos Mexicanos

Ing. Salomón Presburger Slovik Lic. Octavio Carbajal
Bustamante
(CONCAMIN) (CONCAMIN)
Confederación de Cámaras Industriales

Lic. León Halkin Bider Dr. Manuel Reguera Rodríguez
(CONCAMIN) (CONCAMIN)
Confederación de Cámaras Industriales

Ing. Jorge Enrique Dávila Flores Lic. Héctor Doporto Ramírez
(CONCANACO-SERVYTUR) (CONCANACO-SERVYTUR)
Confederación de Cámaras Nacionales de
ComercioServicios y Turismo
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El total de nuestra población
atendida es de: 2.8 millones
de poblanos

- ¿Cuál es la infraestructura del
Régimen Obligatorio de la
Delegación IMSS-Puebla en
números? - En nuestra Delegación
IMSS-Puebla tenemos trabajando, al
cien por ciento:

44 Unidades de Medicina Familiar5
Hospitales1Unidad Médica
Ambulatoria2 Unidades Médicas de
Alta Especialidad tales (Hospital San
Jose y el Hospital de Traumatología
y Ortopedia)1, 008 Camas censables
38 Guarderías (4 de prestación
directa y 34 de prestación indirecta,
con capacidad instalada de 5 mil
021 lugares)
52 Centros de Seguridad Social
5 Subdelegaciones
3 Tiendas
1 Velatorio

- ¿Nos podrías hablar de la
infraestructura del IMSS-
Oportunidades?

- Sí, por supuesto. Tenemos:
Infraestructura (IMSS-
Oportunidades)
7 Hospitales Rurales (HR)305
Unidades de Medicina Rural
(UMR)10 Módulos Urbanos

- ¿Podrías darnos las cifras de un día
típico  en la delegación del IMSS de
Puebla?

- Estas son las principales cifras.
IMSS en Puebla, día típico
15 mil 975 consultas149
intervenciones quirúrgicas39
partos22,891 estudios de laboratorio
clínico1,832 estudios rayos X. 495
traslados de pacientesHGZ No. 20
La MargaritaPoblación a atender:
361 mil 01726 especialidades190

camas censables76 camas no
censablesMil 069 trabajadores (mil
nueve sindicalizados y 60
de confianza)

Hospital San Alejandro (en un
día típico)

· 1 mil 392 consultas médicas,
de las cuales, 1 mil 062
corresponden a consultas de
especialidades y 80 en los servicios
de urgencias.

· Se realizan 6 mil 745
estudios de laboratorio y 376
estudios de rayos X. En el área de
Asistencia materno-infantil, se
atienden 30 partos e igual número de
nacimientos.

· Se realizan 59, mientras que
en programas de corta estancia se
llevan a cabo 32 intervenciones de
cirugía ambulatoria.

· El hospital San Alejandro
cuenta con 2 mil 549 trabajadores y
atiende a una población de 1 mil
lón 062 mil 827 derechohabientes.
IMSS-Oportunidades (día típico)
· 7 mil 269 consultas36
intervenciones quirúrgicas38
partos1,365 estudios de
laboratorio68 estudios de rayos X.

- ¿Cuál es tu comentario de haber
recibido este cargo y encargo, sobre
todo del Presidente de la República?

- Es una alta responsabilidad, sobre
todo porque implica la función más

REPORTAJE
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sensible del Gobierno de la
República. Aquí no venimos a jugar,
venimos con un compromiso muy
grande, y el compromiso más grande
es estar con la gente que requiere de
los servicios médico asistenciales, de
todos nuestros servicios para los
trabajadores. Y no sólo tenemos el
área médica, tenemos también
trabajando la jefatura de
prestaciones económicas para los
trabajadores; también tiene que ver
con espacios deportivos, que tiene
que ver con  pensiones, con centros
vacacionales, tenemos ahí el de
Metepec como parte de la
infraestructura. Entonces es un
orgullo trabajar aquí para el
instituto. No todos los días se tiene
la oportunidad de trabajar en una
dependencia como ésta. Y cuando la
tenemos, hay que dar lo mejor de sí
en aras de realizar el mejor
trabajo posible.

- ¿Qué nos dices del abasto de la
farmacias?

- En ese renglón, en este momento
tenemos un abasto del 98 % en
Puebla. Y estamos revisando el
porqué hay un déficit del 2%.Vamos
a ver las causas de por qué no
alcanzamos el abasto del 100%; y lo
que es cierto es que en el corto plazo
vamos a cubrir este porcentaje, para
que los derechohabientes no tengan
carencia de medicamentos.
Nosotros tenemos la mejor
disposición de resolver todos los

problemas que hay. Venimos a
trabajar con toda la energía, vamos
a aportar toda nuestra capacidad,
toda nuestra experiencia, porque -
como lo decía hace un momento- no
es cualquier cosa dirigir al Instituto
Mexicano del Seguro Social. Es una
enorme responsabilidad y, sin duda
alguna, la vamos a sacar adelante.
Y quiero decirte que en todas las
áreas en donde yo he laborado,
siempre mis oficinas son y serán de
puertas abiertas.  Te voy a pedir que
publiques mi teléfono para que toda
persona interesada hable con el
delegado del IMSS en Puebla;  es el
2  46 39 31,  y además tenemos una
coordinación de atención a
derechohabientes, que es donde
también pueden hablar para que

todas las quejas sean canalizadas a
las áreas respectivas.

- ¿El instituto sigue teniendo los
recursos suficientes, económicos y
humanos, para realizar sus tareas
tan importantes?

- El día de hoy estamos haciendo
esta revisión. Tuvimos una junta
para revisar el rubro financiero, y
los próximos días haremos una
revisión de nuestro capital humano.
Y quiero decir que el Instituto
Mexicano del Seguro Social en
Puebla está a sus órdenes, que
trabajamos con muchas ganas, con
toda la capacidad. Y a todos los
derechohabientes les digo que nos
den la oportunidad de ayudarlos y de
servirles. No los vamos a defraudar.

REPORTAJE
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Debemos fortalecer al IMSS porque
es la institución líder en la

transformación social de México:
Enrique Peña Nieto

Asamblea General Ordinaria del
IMSS

Hace unos días se celebró la 104ª
Asamblea General Ordinaria del
IMSS, en la cual el director general
del Instituto, el Licenciado José
Antonio González Anaya rindió su
Informe de Labores ante el Presidente
de la República, Enrique Peña Nieto;
el senador Raúl Cervantes,
presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Senadores; el diputado
Ricardo Anaya, presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados; el secretario de Salud;  el
secretario de Economía;  el
secretario del Trabajo; el Doctor
Manuel Vallejo, secretario general
del Sindicato del IMSS; los
consejeros del Instituto; los
numerosos asambleístas y los
delegados nacionales, entre los
cuales destacó la presencia del
Licenciado Rodolfo Reyes Coria,
nuevo delegado del IMSS en Puebla.
En esta ceremonia estuvieron
también en el presidium los ex
directores del IMSS Daniel Karam y
el senador Emilio Gamboa Pascoe, el
cual  también es secretario general
de la CTM.

En este cónclave nacional, el
Presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, resaltó la necesidad de
fortalecer al Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), institución
líder en la transformación social de
México. Destacó que el IMSS es «el
pilar del bienestar individual y
colectivo de la sociedad mexicana.
Es la institución de seguridad social
más grande de México y de toda
América Latina». Señaló que hoy «el
IMSS tiene la fortaleza institucional
para contribuir decididamente a las
transformaciones que estamos
impulsando en este siglo XXI»; y
convocó a todos quienes forman
parte de este instituto «a trabajar en
favor de los cambios que necesita
el país».

Precisó que el IMSS es patrimonio
institucional de todos los mexicanos,
«y vamos a trabajar para
fortalecerlo y que siga siendo orgullo
de todos los mexicanos».
 «Queremos un IMSS que esté a la
altura de los retos y las necesidades
de nuestros días, que responda a la
exigencia de la sociedad mexicana
del mañana; y para lograrlo, cuenta
con todo el respaldo del Gobierno de
la República», precisó.

Recordó que el IMSS es responsable
de la salud y seguridad social de 58
millones de derechohabientes y de 12
millones de beneficiarios del
Programa IMSS-Oportunidades. En
un día típico, refirió, «este gran
instituto atiende cerca de 500 mil
consultas; 200 mil niños en sus
guarderías; 50 mil urgencias; 4 mil
intervenciones quirúrgicas diarias.
Éstas son grandes cifras que dan

dimensión al trabajo y al esfuerzo
que todos los días dedica
esta institución».

En la ceremonia de clausura de la
104ª Asamblea General Ordinaria
del IMSS, el Presidente Peña Nieto
mencionó que el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la
Federación 2014 contempla recursos
para el instituto de 477 mil millones
de pesos; es decir, 13% superior al
de 2013 en términos nominales:
«Como sabemos que una de las
demandas más sentidas de los
derechohabientes y beneficiarios de
esta institución es contar con clínicas
y hospitales de calidad, también
estamos contemplando una inversión
de casi 4 mil 800 millones de pesos
para el 2014, para mejorar su
infraestructura hospitalaria; es decir,
para este rubro, 44% más que en
2013, también en términos
nominales».

El Presidente de la República expresó
su reconocimiento a la Cámara de
Diputados por la aprobación de las
reformas constitucionales para
establecer como derechos el Seguro
de Desempleo y la Pensión Universal
para el Retiro.

En ese sentido, instruyó al titular del
IMSS para que, de ser aprobadas
estas reformas en el Senado de la
República y en las legislaturas de los
estados, «ponga en marcha cuanto
antes, con eficacia y eficiencia, el
Seguro de Desempleo y la Pensión
Universal para adultos mayores de

REPORTAJE
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65 años». Expresó que el IMSS será
además fundamental «para hacer
realidad los derechos de los
trabajadores que hoy se encuentran
en la informalidad y que opten por
regularizarse, a partir de una
atractiva oferta de servicios de salud
y de prestaciones sociales, junto con
el régimen de incorporación que
contempla la Reforma Hacendaria».
«Lograr que todos los mexicanos
tengan acceso a un trabajo formal y
a la seguridad social, son propósitos
básicos y elementales del México
incluyente y próspero que queremos
alcanzar», indicó.

Apuntó que «el IMSS será un gran
promotor de la formalidad, y al
mismo tiempo un beneficiario de la
misma, porque al contar con más
derechohabientes en activo
fortalecerá sus finanzas, y con ello su
capacidad para ofrecer mejores
servicios, generando un
círculo virtuoso».

El Primer Mandatario dijo que el
IMSS será un gran aliado para hacer
realidad una verdadera sociedad de
derechos, «porque al cumplir con sus
derechohabientes, este instituto les
asegura calidad de vida a través de
servicios de salud, seguros de
riesgos, tranquilidad como padres,
esparcimiento para sus familias y
sustento para su retiro».

Además, precisó: «Porque el instituto
será clave en la creación del Sistema
Nacional de Salud Universal».
Informó que ha instruido al titular
del IMSS a colaborar con la
Secretaría de Salud en la
formulación de la propuesta que
permita crear el Sistema Nacional de
Salud Universal, pues la experiencia
del instituto será crucial para esta
gran iniciativa.

El Presidente de la República afirmó
que hoy «es momento de trabajar
juntos hacia una visión compartida,
en donde todos y cada uno de los

mexicanos, sin importar su condición
social o laboral, puedan ejercer los
derechos que les confiere nuestra
Constitución». Aseguró que
«construir una verdadera sociedad de
derechos ha sido, desde el primer día
de esta Administración, nuestro
principal objetivo».

Señaló, además, que al igual que
hace siete décadas, cuando los
mexicanos se unieron para
conformar un IMSS que velara por
los derechos de los trabajadores,
«hoy también es momento de unirnos
nuevamente por los derechos de
todos».
Afirmó que en 1943 México dio un
gran paso hacia la justicia social,
con la creación del IMSS. Sin duda,
«fue una de las grandes
transformaciones nacionales del
siglo XX».

Reforzar la certeza jurídica y
garantizar el abasto de
medicamentos, avances alcanzados
en once meses de gestión: José
Antonio González Anaya
Por su parte, el director general del
IMSS, José Antonio González Anaya,
destacó que el organismo enfrenta
retos financieros formidables, por lo
que su administración instrumentó
como estrategia mejorar la calidad y
calidez de los servicios, al tiempo de
sanear financieramente al instituto,
en concordancia con el Plan
Nacional de Desarrollo.

El titular del Seguro Social señaló
los avances más importantes
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alcanzados en once meses de su
gestión: Facilitar el cumplimiento de
las obligaciones, reforzar la certeza
jurídica, garantizar el abasto de
medicamentos, mejorar el modelo de
gestión médica, fortalecer su
excelencia; así como la participación
del IMSS en las reformas
estructurales de la seguridad social y
la universalización de los servicios
de salud.

Por su parte, el representante del
sector patronal ante el Consejo
Técnico del IMSS, Francisco Javier
Funtanet Mange, destacó que el
instituto ha demostrado ser eficaz
para que los sectores obrero,
patronal y gubernamental dialoguen
y tomen decisiones en forma
colegiada. Añadió que el sector
patronal reconoce que este esquema
debe fortalecerse para garantizar que

el Seguro Social continúe siendo la
piedra angular de la seguridad social
de todos los mexicanos.

En su oportunidad y en
representación del sector obrero, José
Luis Carazo Preciado indicó que el
Instituto Mexicano del Seguro Social
se encuentra en un proceso de
transformación y de mejora
constante de la eficiencia, con el fin
de modernizar la gestión y estar en
posibilidad de encarar los múltiples
cambios económicos, laborales,
demográficos, familiares y sociales,
con la «puesta en marcha de una
serie de programas que merecen
nuestro reconocimiento».

Atendiendo a lo dispuesto en el orden
del día,  el Doctor José Antonio
González Anaya, director general del
Instituto Mexicano del Seguro Social

y presidente de la Asamblea,
presentó su Informe, el cual
reproducimos a continuación:

«Licenciado Enrique Peña Nieto,
Presidente Constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos:
En nombre de todos los que
conformamos la familia IMSS,
agradezco profundamente que nos
acompañe en la celebración de
nuestra Asamblea Ordinaria
número 104.

Bienvenido a su casa.

Senador Raúl Cervantes, Presidente
de la Mesa Directiva de la Cámara
de Senadores; Diputado Ricardo
Anaya, Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de
Diputados; Secretaria de Salud;
Secretario de Economía; Secretario
de Trabajo; don Joaquín Gamboa
Pascoe, Secretario General de la
CTM; Doctor Manuel Vallejo,
Secretario General del Sindicato del
IMSS; distinguidos Consejeros
y Asambleístas.

Saludo a los exdirectores del IMSS: a
Daniel Karam, mi predecesor, y al
Senador Emilio Gamboa, que por
cierto inauguró como tal este Centro
Médico Nacional Siglo XXI, en el
que se encuentran cuatro de los
hospitales más prestigiados del país
y el recinto en el que ahora
nos encontramos.

Saludo también a los demás
legisladores y coordinadores del
Poder Legislativo. Les agradezco
mucho su presencia.
En mi primera intervención pública
como Director General frente a
usted, señor Presidente, fue hace 10
meses, durante el Día de la
Enfermera. Recuerdo los nervios y el
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mensaje que el IMSS enfrentaba
retos financieros formidables.

Hoy, los nervios permanecen
implacables, y aunque el IMSS sigue
enfrentando retos financieros
formidables, con entusiasmo
instrumentamos una estrategia de
transformación clara con dos
objetivos fundamentales: Mejorar la
calidad y calidez de los servicios, y
sanear financieramente al IMSS.
A primera vista parecerían dos
objetivos contradictorios e
incompatibles entre sí. No obstante,
definimos tres estrategias en
concordancia con el Plan Nacional
de Desarrollo que nos permiten
conciliarlo, mejorar la
productividad, fortalecer la
transparencia y fomentar el
cumplimiento de las obligaciones.
Más que resumir el informe que fue
entregado a la Asamblea, me
gustaría enfocarme en los 10 avances
más importantes en los primeros 11
meses de su Administración.
Antes de iniciar, enfatizo: Los logros
son colectivos. Estos avances no
podían haberse realizado sin el
trabajo arduo y dedicado de los 428
mil trabajadores del IMSS.
Mi agradecimiento para ellos, y mi
especial reconocimiento a su
sindicato y a su Secretario General,
el Doctor Manuel Vallejo, por su
liderazgo, dedicación y disposición
al diálogo.

Permítame comenzar con el primer
avance durante esta Administración.
Con el objetivo de mejorar el
servicio a las empresas, a partir de
junio, y por primera vez en la
historia, contamos con un sistema
rápido y sencillo para el pago de
cuotas por Internet.

 A cuatro meses, cerca de 300 mil
empresas realizan sus pagos por esta
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vía por un monto cercano a los 13
mil millones de pesos, equivalentes
al 80 por ciento de la recaudación.
Para las empresas, esta medida
significa evitar viajes al banco,
disminuir el tiempo en filas de espera
y abatir gastos en traslados y
combustible. Si estas empresas
utilizaran el coche para ir a la
sucursal, cada mes podríamos hacer
una fila del Distrito Federal a
Mérida. Para el IMSS significa un
ahorro de 100 millones de pesos al
año en comisiones bancarias. Para el
país, significa un incremento
sustancial en la productividad, con
ahorros de al menos tres millones de
horas-hombres e, incluso, menor
tráfico y contaminación.
Además, siguiendo su instrucción,
del mes de julio en el contexto del
Programa para la Formalización del
Empleo, en agosto redujimos los
trámites de incorporación y
recaudación a menos de la mitad,
pasando de 56 a 25.

Y, en breve, los cinco trámites de
mayor impacto que se realizan 270
mil veces al mes serán digitales.
Acciones como ésta en las que
mejoramos el servicio y la
productividad, nos han permitido, al
mismo tiempo, mantener la
recaudación de este año ligeramente
por debajo del programa, no
obstante el entorno económico.
Segundo. Reforzar la certeza
jurídica. Encontramos un área de
oportunidad al detectar que los
formatos que utilizaba el Instituto
provocaban inseguridad jurídica
para el IMSS, los derechohabientes y
los empresarios. Por ello, se puso en
marcha un programa de revisión
integral de todos los documentos que
utiliza el Instituto para asegurar el
máximo estándar jurídico, y
eliminar los incentivos a promover
juicios en contra del IMSS. En estos

primeros meses, aumentó el
porcentaje de juicios ganados, de 46
a 51 por ciento. Se logró una
disminución del pasivo contingente
en nueve mil millones de pesos, y
nos permitió implementar un
programa de fiscalización más
estratégico que promueva la
formalidad, amplíe las bases y
refuerce la coordinación con el SAT.
Tercero. Garantizar el abasto de
medicamentos. Obtener la medicina
necesaria es de los aspectos que más
valoran los mexicanos, porque les
permite enfrentar la emergencia y
atender el cuidado propio o de un
ser querido.

El abasto de medicamentos es uno de
dos indicadores que reviso
semanalmente, y de enero a la fecha
se ha mantenido siempre por arriba
de la meta del 95 por ciento.
Hemos surtido tres millones de
recetas, más que en el mismo
periodo que el año anterior, y
llegaremos a un total de 175
millones de recetas en el año.
Sin embargo, asegurar el abasto no
nos impidió eficientar y
transparentar las compras. Desde el
primer mes, eliminamos las
denominadas compras emergentes en
las delegaciones, lo que generó
ahorro por 500 millones de pesos.
Este proceso culmina con la
conformación de la compra
consolidada de medicamentos más
grande de la historia.
Es una gran responsabilidad y
distinción para el IMSS, liderar el
proceso de compra de 43 mil
millones de pesos, que incluye más
de mil 800 insumos médicos y donde
participan la Secretaría de Salud, de
Defensa, el ISSSTE, PEMEX y cinco
estados de la República.
En cada etapa se tomaron las
medidas para garantizar la máxima
competencia y transparencia,
incorporando mecanismos



12
31 OCTUBRE DE 2013

MOMENTOREPORTAJE

innovadores, como las subastas en
reversa, los inventarios en
consignación y la entrega directa en
las farmacias.

Es un proceso participativo. Se ha
escuchado a la industria
farmacéutica. Hemos contado con la
participación de las secretarías de la
Función Pública, de Economía, de la
COFEPRIS, con el asesoramiento de
la Comisión de Competencia y de la
OCDE, y con el acompañamiento de
tres testigos sociales.

Por primera vez, estamos utilizando
al máximo la reserva para compras
nacionales, con lo que se estimula la
economía del país y a las pequeñas y
medianas industrias.

El último fallo será hasta la primera
semana de diciembre. Sin embargo,
un resultado preliminar de las tres
licitaciones evaluadas a la fecha nos
da un ahorro hoy, de 460 millones
de pesos.

Cuarto. Mejorar el modelo de
gestión médica. Se detectó que un
porcentaje significativo de las casi
500 mil consultas diarias que otorga
el IMSS, eran con el único propósito
de renovar la receta y obtener
su medicamento.

Lo anterior, implicaba que el
paciente tuviera que incurrir en el
proceso de agendar la cita, acudir al
médico y, en ocasiones, perder un
día de trabajo.

Encontramos que en las mejores
prácticas, los pacientes de ciertas
enfermedades crónicas controladas,
acuden a consulta sólo una vez cada
tres meses. En consecuencia, con el
objeto de mejorar el servicio y
aprovechar los limitados espacios de
consulta, el médico tiene ahora la

facultad de expedir una receta
resurtible que cubre los
medicamentos por los siguientes tres
meses. Así, el paciente no tiene que
pasar cada mes por el largo proceso
de solicitar y acudir a una cita. Y en
el IMSS, se libera un espacio en
nuestras clínicas.

Señor Presidente y señores
asambleístas:
Ésta parece ser una medida pequeña,
pero permítanme dimensionar
su impacto.

En dos meses, durante agosto y
septiembre, entregamos 400 mil
recetas resurtibles. Eso quiere decir
que liberaremos 800 mil consultas en
los próximos dos meses. En el año,
estimamos que liberaremos siete
millones de consultas. Son espacios
que permitirán atender a más
pacientes y esto implica liberar el
equivalente de cerca del equivalente
de 700 consultorios. Esto es el
número de consultorios que se
construyó en los últimos 10 años.
Más allá de nuestros ahorros, lo más
importante es el beneficio para
nuestros usuarios. En una gira de
trabajo a Zacatecas, conocimos a
una señora que estaba absolutamente
feliz de que le acababan de entregar
por primera vez una
receta resurtible.

Así, ya no tenía que ir a una
consulta cada mes, no perder un día
de trabajo cada mes, y pedirle apoyo
a sus hijos para que la llevarán a
consulta, además, le iba a permitir
tomarse los medicamentos a tiempo.
Quinto. Fortalecer la
excelencia médica.

Hace unas semanas llevamos a cabo
el Congreso de Medicina de
Excelencia, que contó con la

presencia sin precedente en México,
de dos premios nobel en medicina.
El Doctor Harald Zur Hausen, quien
vinculó el virus del papiloma
humano con el cáncer
cervicouterino, nos señaló la
importancia de vacunar, no sólo a
las niñas, sino también a los niños,
porque si bien es cierto que no
padecen esta enfermedad, pueden
transmitir el virus.
P
or ello, y de acuerdo a la
recomendación del Consejo Nacional
de Vacunación y en coordinación con
la Secretaría de Salud, iniciaremos el
desarrollo de proyectos de
investigación para evaluar la
pertinencia de la aplicación de esta
vacuna en niños.

El Doctor Luc Montagnier, quien
descubrió el virus causante del SIDA,
nos compartió su concepto médico de
las tres P. Nos dijo: La medicina es:
Prevención, predicción y
personalización. El IMSS no ha sido
ajeno a la P de prevención.
PREVENIMSS es un programa
ampliamente reconocido desde hace
más de una década.

Este año, 23 millones de personas
acudieron hacerse un chequeo
médico en PrevenIMSS, un millón
más que el año pasado.

En coordinación con todo el Sector
Salud, lanzaremos la campaña de
difusión: Chécate, mídete y muévete,
que busca concientizar sobre la
importancia del cuidado de la salud,
de una buena alimentación y de
realizar actividad física.

La segunda P, es la predicción
médica. Trabajaremos con la
Fundación del doctor Montagnier
para mejorar los protocolos de
atención y predicción de patologías,

REPORTAJE



1313
31 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

e incentivar la investigación
científica aplicada.

Y la tercera P, es la personalización
de la medicina. Durante esta
Administración hemos trabajado en
la reconversión del modelo de
Medicina Familiar donde se otorga
el 80 por ciento de las consultas.
Vamos a privilegiar el modelo del
médico de cabecera que atiende al
núcleo familiar, dándole mayor
poder de resolución.

Y, finalmente, sexto. El IMSS en las
reformas estructurales de la
seguridad social y la
universalización de los servicios
de salud.

Como el proveedor más grande de
servicios de salud y seguridad social
del país, durante los últimos meses
hemos trabajado de manera
coordinada con la Secretaría de
Hacienda en la elaboración de las
reformas estructurales de la Pensión
Universal, el Seguro de Desempleo y
el Programa de Incorporación.
De ser aprobadas por el Poder
Legislativo, el IMSS asumirá con
gran responsabilidad, y entusiasmo,
la administración de la Pensión
Universal y del Seguro
de Desempleo.

Así, se institucionalizarán los
cambios estructurales con la
convicción de servir con eficiencia y
transparencia, a fin de garantizar el
bienestar de cada uno de
los mexicanos.

Actualmente, en coordinación con la
Secretaría de Salud, el ISSSTE, el
Seguro Popular y la Secretaría de
Hacienda, se trabaja en el diseño del
Sistema Nacional de Salud
Universal, cuyo objetivo es, tal y
como lo dijo el Presidente de la

República hace unos días, contar con
un modelo de atención más
homogéneo, una operación integrada
y una mayor coordinación entre las
distintas instituciones de salud.
En estos 11 meses hemos avanzado
en esta dirección.

Recientemente celebramos dos
convenios de intercambio de
servicios de salud entre el IMSS y el
Seguro Popular en Chiapas y
Oaxaca. Gracias a estos convenios,
dos millones de mexicanos afiliados
al Seguro Popular van a poder ser
atendidos en las clínicas de
IMSS-Oportunidades.

Además renovamos el Convenio
Marco entre el IMSS, el ISSSTE y la
Secretaría de Salud en Baja
California Sur, con el que se
homologa y habilita el intercambio
de 819 servicios médicos de salud
entre las instituciones participantes.
Señor Presidente:

El IMSS nació hace 70 años,
resultado de la visión y tenaz trabajo
de ilustres mexicanos. Trabajadores,
empresarios y Gobierno hicieron
realidad el derecho a la salud y la
seguridad social.

Hoy nos toca la responsabilidad y el
compromiso de transformar las
instituciones para darles eficiencia y
transparencia, y poder materializar
las iniciativas de reforma en salud y
seguridad social que garantizan
nuevos derechos en beneficio de
millones de mexicanos,
especialmente los más vulnerables.
En esta etapa de grandes cambios,
México requiere apuntalar
sus instituciones.

En el IMSS estamos listos para
construir un México próspero e

incluyente para seguir al servicio de
los mexicanos por muchos años más.
Muchas gracias.»

Doctor José Antonio González
Anaya.

Discurso del Presidente Enrique Peña
Nieto en la 104 Asamblea General
Ordinaria del Instituto Mexicano del
Seguro Social

«Señoras y señores:
Muy buenos días a todos ustedes.
Para mí es un gran honor estar en
esta 104 Asamblea del Instituto
Mexicano del Seguro Social, y
encontrarme con esta gran
representación de los trabajadores de
esta gran institución, del sector
patronal y del Gobierno de
la República.

Quiero saludar y reconocer la
presencia del Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara
de Diputados.

De la Mesa Directiva del Senado de
la República.

Al señor Director General del
Instituto Mexicano del Seguro
Social, de quien hemos escuchado
avances importantes en estos
primeros 11 meses de esta gestión.
A los integrantes del Gabinete del
Gobierno de la República.

A la representación sindical.

Al dirigente de la CTM, a don
Joaquín Gamboa Pascoe.

Al señor Secretario General de este
gran sindicato, que es el del Instituto
Mexicano del Seguro Social.

A todos los integrantes del Consejo
Técnico del Instituto Mexicano del
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Seguro Social.

Al Secretario General de esta gran
institución.

A muy distinguidos invitados a esta
Asamblea.

A Senadoras y Senadores de la
República.

Diputadas y Diputados Federales.
A los señores coordinadores
parlamentarios, entre quienes se
encuentran quienes, uno de ellos que
ha sido también director de esta gran
institución.

A muy distinguidos invitados.
Pero de manera muy particular y de
forma señalada, quiero saludar a
esta gran representación de esta gran
familia, que lo es quienes trabajan
en el Instituto Mexicano del Seguro
Social. Esta familia de 428
mil trabajadores.

Saludo a médicos, a enfermeras, a
personal administrativo que forman
esta gran institución.
Antes de compartir con ustedes mi
mensaje, déjenme sí referirles
algunos comentarios y experiencias
que tengo con respecto a esta
gran institución.

Quienes han laborado en ella,
quienes han vivido por dentro de esta
gran institución, déjenme decirles y
compartirles que me lo han referido
distintos actores, distintos

compañeros de trabajo, amistades. Y
algo tiene esta institución. Tiene una
gran capacidad de seducción.
Verdaderamente, quienes han pasado
por ella, quien la ha conocido en sus
adentros, en lo más interno, en su
forma de trabajar, en el esfuerzo que
realizan todos los días, a partir de
las cifras que aquí hemos conocido.
Grandes cifras.

Son cifras mayores en cuanto a la
atención médica que dan, el número
de unidades médicas que tiene, las
consultas que diariamente se llevan a
cabo y que habré de referirme en
cifras muy particulares.

Verdaderamente tiene una gran
capacidad de seducción.
Por eso, me congratulo y me honra
mucho estar en esta Asamblea, al
lado de esta gran representación de
quienes laboran en esta
gran institución.

Vaya, desde aquí, mi reconocimiento
y mi saludo a toda esta gran familia
del seguro social. A los 428 mil
trabajadores que forman parte de
esta gran institución, que sirve y
trabaja todos los días por México.
Señoras y señores:

El Instituto Mexicano del Seguro
Social, como lo he señalado, es pilar
del bienestar individual y colectivo
de la sociedad mexicana.

Este Instituto es la Institución de
seguridad social más grande de
México y de toda América Latina.

Por ello es, ante todo, una conquista
de los trabajadores de México.
Gracias al consenso y al trabajo
propositivo del sector obrero, del
sector patronal y del Gobierno de la
República, el Instituto Mexicano del
Seguro Social ha sido, desde sus
inicios, símbolo del
México moderno.

A sus 70 años de su creación, el
Instituto Mexicano del Seguro Social
es responsable de la salud y
seguridad social de sus 58 millones
de derechohabientes y de 12 millones
de beneficiarios del Programa
IMSS-Oportunidades.

En un día típico, este gran instituto,
el Instituto Mexicano del Seguro
Social, atiende cerca de 500 mil
consultas. Son las cifras que diera
hace un momento su director. 500
mil consultas; 200 mil niños en sus
guarderías; 50 mil urgencias; cuatro
mil intervenciones quirúrgicas
diarias. Éstas son grandes cifras.
Esto da dimensión al trabajo y al
esfuerzo que todos los días dedica
esta gran Institución.

Uno de cada dos mexicanos que
nace, todos los días, lo hace en
algunas de las instalaciones del
Instituto Mexicano del
Seguro Social.

Por eso, es que desde aquí reitero,
expreso un especial reconocimiento y
envío una gran felicitación a todos y
cada uno de los 428 mil
trabajadores: médicos, enfermeras y
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personal administrativo, que día a
día operan las casi seis mil unidades
médicas de este gran Instituto.
Quiero decirles que soy portavoz del
agradecimiento que todo México
tiene a este Instituto, a su entrega y
vocación de servicio en favor de los
trabajadores y de sus familias.

Hoy y siempre, nuestro país
reconoce el compromiso del Instituto
Mexicano del Seguro Social con la
construcción de un México más
saludable, de un México más justo,
de un México más incluyente, de un
México próspero, como lo queremos
todos los mexicanos.

Por 70 años, el Instituto Mexicano
del Seguro Social ha respaldado a la
fuerza laboral del país.
Hoy, es momento de ampliar y
extender sus beneficios a
más mexicanos.

Al igual que hace siete décadas,
cuando los mexicanos se unieron
para conformar el Instituto
Mexicano del Seguro Social que
velara por los derechos de los
trabajadores, hoy, también es
momento de unirnos nuevamente por
los derechos de todos.

Es momento de trabajar juntos hacia
una visión compartida, en donde
todos y cada uno de los mexicanos,
sin importar su condición social o
laboral, puedan ejercer los derechos
que les confiere nuestra Constitución.
Construir una verdadera sociedad de
derechos ha sido, desde el primer día

de esta Administración, nuestro
principal objetivo. Y para hacerla
realidad, el Instituto Mexicano del
Seguro Social será, sin duda, un
aliado fundamental.

¿Por qué habrá de serlo?

Primero. Porque al cumplir con sus
derechohabientes, este Instituto les
asegura calidad de vida a través de
servicios de salud, seguros de
riesgos, tranquilidad como padres,
esparcimiento para sus familias y
sustento para su retiro.

Una segunda razón. Porque el
instituto será clave en la creación del
Sistema Nacional de
 Salud Universal.

Como lo expresé en días pasados, a
propósito de reunirme en la
Secretaría de Salud, en la
conmemoración de un aniversario
más de su creación. El derecho a la
protección de la salud es un derecho
humano reconocido por
nuestra Constitución.

Por ello, en el Gobierno de la
República estamos decididos a
ampliar la cobertura, pero también
y, sobre todo, a mejorar la calidad
de los servicios médicos que reciben
las familias mexicanas.
La participación decidida del IMSS
será fundamental en la generación de
sinergias que permitan un uso más
eficiente de la capacidad instalada,
evitando duplicidades en la

cobertura y homologando los
servicios y las
intervenciones médicas.

Y en este sentido, he instruido ya al
Director de este Instituto a colaborar
con la Secretaría de Salud en la
formulación de la propuesta que
permita crear el Sistema Nacional de
Salud Universal. La experiencia del
IMSS será crucial para esta
gran iniciativa.

Una tercera razón para lograr este
respaldo del Instituto a la creación
de este Sistema Nacional de Salud,
porque el IMSS también será
indispensable para lograr este
objetivo que hemos propuesto en la
iniciativa de Reforma Hacendaria.
En este marco, quiero desde aquí,
hacer un amplio reconocimiento a la
Cámara de Diputados por la
aprobación, el día de ayer, de las
reformas constitucionales para
establecer como derechos el Seguro
de Desempleo y la Pensión Universal
para el Retiro.

Y es éste un primer avance. Ahora
corresponderá, seguro estoy, al
Senado de la República y a las
legislaturas locales, como poder
Constituyente u órgano Constituyente
reformador de nuestra Constitución,
para establecer este derecho
consagrado en nuestra Carta Magna,
que amplíe los derechos a los
mexicanos y, sobre todo, que asegure
condiciones de mayor bienestar, de
justicia, especialmente para los
adultos mayores.
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En este sentido, quiero instruir al
Instituto, al Director del Instituto
Mexicano del Seguro Social, que de
ser aprobada esta reforma, como
esperamos lo sea, ponga en marcha
cuanto antes con eficacia y eficiencia
el seguro de desempleo y la pensión
universal para adultos mayores de
65 años.

Y una cuarta razón, de éstas que he
venido exponiendo ante ustedes. El
Instituto Mexicano del Seguro Social
será fundamental para hacer
realidad los derechos de los
trabajadores que hoy se encuentran
en la informalidad y que opten
por regularizarse.

A partir de una atractiva oferta de
servicios de salud y de prestaciones
sociales, junto con el régimen de
incorporación que contempla la
Reforma Hacendaria, estoy seguro
de que el Instituto Mexicano del
Seguro Social será un gran promotor
de la formalidad y de la
productividad de nuestro país.
Lograr que todos los mexicanos
tengan acceso a un trabajo formal y
a la seguridad social, son propósitos
básicos y elementales del México
incluyente y próspero que
queremos alcanzar.

Por ello, señor Director del Instituto
Mexicano del Seguro Social, es
importante, desde ahora, tomar
previsiones necesarias para que el
Instituto esté en la capacidad de

recibir a más trabajadores que opten
por regularizar su situación laboral.
Estoy convencido de que el Instituto
Mexicano del Seguro Social será un
gran promotor de la formalidad, y al
mismo tiempo un beneficiario de la
misma, porque al contar con más
derechohabientes en activo,
fortalecerá sus finanzas, y con ello su
capacidad para ofrecer mejores
servicios y generando con ello un
círculo virtuoso que demanda
también, como lo hemos venido
observando en estas primeras
medidas muy importantes y
relevantes, pero que están
optimizando y mejorando y
eficientando la capacidad instalada
que hoy tiene el Instituto Mexicano
del Seguro Social.

Para hacer del IMSS la institución
que anhelamos y que asuma la
responsabilidad y compromiso ante
los retos que tenemos, la institución
líder en la transformación social de
México, debemos de trabajar
decididamente para fortalecerlo.
Debemos avanzar hacia un modelo
de gestión más simple, transparente
y moderno, de servicios digitales que
acerquen al Instituto a los
derechohabientes y a los patrones,
como ya está ocurriendo.

Hoy, en el marco de esta 104
Asamblea General Ordinaria, quiero
afirmar de manera puntual que la
construcción del Sistema Universal
de Seguridad Social, lejos de limitar

al IMSS, amplía sus alcances y le da
aún mayor relevancia a este
gran Instituto.

El IMSS, lo digo con absoluta
convicción; es patrimonio
institucional de todos los mexicanos,
y vamos a trabajar para fortalecerlo
y que siga siendo orgullo de todos
los mexicanos.

Queremos un IMSS que esté a la
altura de los retos y las necesidades
de nuestros días, y que responda a
las exigencias de la sociedad
mexicana del mañana, y para
lograrlo cuenta con todo nuestro
respaldo, todo el respaldo del
Gobierno de la República.

Y, precisamente, es por ello que en el
proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación 2014, se contempla
ya un presupuesto para el IMSS de
477 mil millones de pesos; es decir,
13 por ciento superior al del 2013 en
términos nominales.

Como sabemos que una de las
demandas más sentidas de los
derechohabientes y beneficiarios de
esta institución es contar con clínicas
y hospitales de calidad, también
estamos contemplando una inversión
de casi cuatro mil 800 millones de
pesos para el 2014, para mejorar su
infraestructura hospitalaria; es decir,
para este rubro, 44 por ciento más
que en 2013, también, en
términos nominales.

REPORTAJE
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Es así, con acciones decididas y
recursos bien invertidos que, espero,
merezcan la aprobación del
Congreso. El IMSS seguirá vigente y
siempre, sobre todo, teniendo un
papel relevante en la vida nacional.
Señoras y señores:

En 1943 México dio un gran paso
hacia la justicia social con la
creación del Instituto Mexicano del
Seguro Social, sin duda fue una de
las grandes transformaciones
nacionales del Siglo XX.

70 años después, en 2013, el Instituto
Mexicano del Seguro Social tiene la
fortaleza institucional para
contribuir decididamente a las
transformaciones que estamos
impulsando en este Siglo XXI.

Hoy, en el marco de esta Asamblea
General, convoco a todos los aquí
reunidos, y a todos los que forman
parte de esta gran familia del
Instituto Mexicano del Seguro
Social, a trabajar en favor de los
cambios que necesita el país.

Trabajando juntos, trabajadores,
empleadores y Gobierno, podremos
mover, no sólo a este gran instituto y
hacer que afronte con mayores
capacidades los retos y desafíos del
Siglo XXI, sino, sobre todo, en esta
firme decisión que todos tenemos de
mover a México y de hacer un país,
del país que todos anhelamos y que
genere condiciones de mayor
bienestar para todas las
familias mexicanas.

Muchísimas gracias.
Y si me lo permiten, procedo a la
declaratoria de clausura de esta 104
Asamblea General Ordinaria del
Instituto Mexicano del Seguro
Social, dejando, nuevamente, un
saludo afectuoso, cordial y de
reconocimiento a todos sus
trabajadores, y felicitando de
manera particular a quienes hoy
recibieron un premio, a las unidades
médicas que fueron, no sólo médicas,
sino, también, a las guarderías, a las
unidades de trabajo de esta gran
institución, por los servicios de
calidad que han venido ofreciendo.

En México, Distrito Federal, hoy 25
de octubre de 2013, me es muy grato

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

declarar clausurada la 104 Asamblea
General Ordinaria del Instituto
Mexicano del Seguro Social,
convencido de que sus trabajos y
acuerdos aportarán a la construcción
del México incluyente, justo y
próspero que todos queremos.
Muchas felicidades.»

Presidente Enrique Peña Nieto.

REPORTAJE
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Hay que acabar con los
derechos de papel

La administración del estadio Azteca
canceló el contrato de arrendamiento
que tenía firmado con el antorchismo
mexiquense para el 3 de noviembre
próximo por una emergencia
relacionada con los problemas de la
selección nacional de futbol. Nada
tenemos que objetar a eso, y sólo nos
resta expresar nuestro deseo de que,
en ocasión más propicia, podamos
contar con ese emblemático recinto
para reunir al Antorchismo
Nacional, que se apresta a celebrar
sus primeros cuarenta años de
existencia. La cancelación del evento
nos obliga, eso sí, a echar mano de
otros recursos para dar a conocer los
difíciles problemas que estamos
enfrentando en estos días, cuya
naturaleza y circunstancias no
permiten guardar silencio en torno a
ello. Como se recordará, en
noviembre de 2011, todavía como
aspirante a la candidatura
presidencial del PRI, el Lic. Enrique
Peña Nieto publicó un libro bajo el
significativo titulo de: MÉXICO, la
gran esperanza, que varios de sus
lectores coincidimos en señalar como
una obra bien estructurada,
coherente, respaldada con cifras
indiscutibles y, sobre todo, bien
escrita, en un lenguaje claro, conciso
y con una sintaxis más que correcta,
virtudes todas bastante raras en
obras de esta naturaleza. De ese
libro me voy a permitir hoy tomar
algunas citas breves, no sin dejar
claro que el autor, antes de entrar en
materia, precisa que su obra «…no
es una oferta de gobierno sino un
conjunto de ideas para el futuro del

país…». Por tal motivo, yo, a mi
vez, aclaro que lo cito sólo como
autor, y no como Presidente de
México, que es el alto cargo que
actualmente desempeña.

«El mayor valor al que debe
aspirar una república –se lee en la
página 18– es la verdadera igualdad
de derechos entre sus habitantes». Y
renglones adelante precisa: «En
México se vive una contradicción
inaceptable: se reconoce legalmente
una serie de derechos civiles,
políticos, sociales, económicos y
culturales; sin embargo, en la
práctica, un gran número de
mexicanos no disfrutan de esos
derechos básicos». Difícil sería
expresar con más exactitud y
concisión la situación que se intenta
describir. Renglones antes, en la
misma página, al hablar de las tres
grandes tareas que a juicio del autor
resumen el reto de un Estado eficaz,
menciona en primer lugar lo
siguiente: «1) que los derechos de
todos los mexicanos no sean sólo
ideales plasmados en la
Constitución, sino que en verdad los
disfrutemos en la vida cotidiana, es
decir, que pasen del papel a la
práctica…». Ahora bien, supongo
que nadie discutirá que entre los
derechos básicos del ciudadano
destacan por su importancia la
libertad de opinión y de
manifestación pública del
pensamiento, pues se ha dicho,
incluso, que tales libertades
distinguen a la democracia de una
dictadura. Pero no hace tanto que me

permití reseñar, sin que nadie me
haya desmentido hasta hoy, cómo a
los antorchistas se nos ha impedido
ejercer el elemental derecho a emitir
nuestro juicio en legítima defensa
contra arteros ataque mediáticos,
cerrándonos las puertas de todos los
medios importantes (con una sola
excepción), a pesar de que se trataba
de inserciones pagadas con un claro
responsable de la publicación. Hoy
vivimos una dolorosa e inmerecida
tragedia: el secuestro de don Manual
Serrano Vallejo, sencillo vendedor de
diarios y revistas cuyo delito es ser
padre de Maricela Serrano,
alcaldesa antorchista de Ixtapaluca,
al mismo tiempo que se cancelan las
mesas de diálogo para atender
nuestras demandas sociales y se
suspende la entrega de recursos a los
ayuntamientos antorchistas. Frente a
esto, las maniobras para silenciarnos
y dejarnos inermes ante funcionarios
y medios, arrecian, se hacen más
duras, abiertas y desafiantes de la
ley. La caracterización de la
situación que hizo en 2011 el Lic.
Peña Nieto, pues, así como la
necesidad de combatirla a fondo, son
hoy más vigentes y urgentes que
entonces.

Al desglosar algunos de los
derechos básicos que deben ser
convertidos en realidad cotidiana, el
texto reza así: «Cuando decimos que
el derecho a la seguridad pública
pase del papel a la práctica significa
que todos, sin excepción, podamos
salir a las calles sin el temor a ser
asaltados, o que los padres y las
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madres de familia puedan dormir
tranquilos porque tienen la certeza
de que sus hijos regresarán a casa.
Significa que ningún mexicano viva
con miedo a ser secuestrado o
asesinado. Implica que todos, sin
excepción, podamos acceder a un
juez que de manera rápida y honesta
resuelva una sentencia en la que sean
los culpables, y no los inocentes,
quienes reciban un castigo por haber
infringido la ley». Claras, exactas y
generosas palabras que explican por
qué su autor es hoy el Presidente de
México. Ellas me animan a recordar
a los mexicanos que la familia
Serrano Hernández y quienes la
queremos y valoramos como nuestra,
no podemos dormir tranquilos desde
hace 16 días porque el padre de
todos está secuestrado, sin tener
siquiera el pretexto de una ostentosa
fortuna para justificar la brutal
agresión. Y que tampoco hemos
podido acceder a una justicia pronta
y expedita; lejos de ello, la
procuraduría mexiquense ha
condicionado abiertamente su acción
a que Maricela «demuestre sus
acusaciones» contra el Gobernador,
acusaciones que ella niega
rotundamente. ¿De qué se trata?
¿Qué se quiere lograr poniendo
condiciones incumplibles? ¿No es
simplemente una manera de decir
que no habrá justicia para nosotros?

Varias personas serias y
conocedoras de la política a la
mexicana, han llamado mi atención
sobre el pasaje del libro en que,
partiendo de que la democratización

del país provocó la «fragmentación
del poder político», se afirma: «Sin
embargo, algunas estructuras
económicas y sociales que se
conformaron en el contexto del
régimen pos revolucionario no se
transformaron, lo que permitió que
algunas de ellas mantuvieran una
gran concentración de poder frente a
un sistema político desconcentrado,
alcanzando la capacidad para
bloquear reformas que consideran
contrarias a sus intereses». ¿No
crees, me dicen, que Antorcha pueda
entrar en este marco? No, no lo creo.
Porque si así fuera, sería un increíble
error de daltonismo político,
incompatible con la clara mirada
social, política y económica del
libro. Primero, Antorcha no tuvo ni
tiene ninguna «concentración de
poder», político o económico, se le
mire por donde se le mire; segundo,
por lo tanto, tampoco tiene ninguna
capacidad de «bloquear reformas»; y
tercero y más decisivo, Antorcha no
considera ninguna de las reformas
que está impulsando el Ejecutivo
como «contraria a sus intereses».
Lejos de ello (y no tengo más
remedio que decirlo así), mucho
antes de que apareciera el libro del
Lic. Peña Nieto Antorcha ya
planteaba un enfoque distinto del
combate a la inseguridad; una
mejora sustancial de nuestro sistema
judicial; salud y educación de
calidad para todos, vivienda,
seguridad social, servicios, ambiente
sano, etc., para los menos
favorecidos; en resumen: una
reorientación profunda del gasto

social y una política impositiva
progresiva y redistributiva de la
renta nacional. Todo esto está escrito
o grabado y quien quiera hacerlo
puede constatar fácilmente la clara
coincidencia de enfoque y de
principios entre nuestro ideario y el
sustentado en el libro de referencia.
Antorcha, pues, no puede
representar, ni ha representado
nunca, un peligro o un obstáculo
para la democracia mexicana ni
para la marcha del país hacia un
futuro mejor; es, aunque muchos lo
nieguen, una fuerza más que empuja
en esa dirección. Confiando en esto,
me dirijo respetuosamente a las altas
autoridades del gobierno federal
para que intervengan, según sus
facultades legales y sus
responsabilidades sociales y
políticas, para que don Manuel
Serrano regrese sano y salvo al seno
de su familia, y para que se
atiendan, en serio, las demandas de
los antorchistas, que son parte de las
demandas de los menos favorecidos
de nuestro país.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M
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«El antiguo culto al becerro de oro
ha encontrado una imagen nueva y
despiadada en el fetichismo al dinero
y en la dictadura de una economía
que no tiene rostro. Hoy no manda
el hombre, sino el dinero. ¡El dinero
deber servir y no gobernar!»

Metido en el camino, escapa a la
memoria el nombre de quien me
enseñó que, plagiario es aquél que lo
hace una vez, si lo repites muchas, es
investigador. Adopto la definición.
Además, de qué preocuparse, el
principal afectado sabe pedir y
otorgar perdón. Hay constancia. Por
otra parte, usted es de confianza,
como la mayoría de mis lectores sin
las influencias, ni los recursos para
ir a su residencia con el comentario.
No los limito, si pueden vayan. Él
sabe que mi quehacer es  investigar y
transmitir enseñanzas.

El párrafo entrecomillado lo alertará
de que mi atrevimiento no tiene
límites. Mas plagiar al Papa
Francisco es una necesidad para
corregir la conducta humana en
general y de nuestros gobernantes en
especial. Confórmese. Sus
aseveraciones no son consecuencia
de una visita a nuestro país, a
nuestro estado o a nuestra región en
particular, por más que lo parezca,
sino de la observación de los sucesos
del globo.

Una vez entrado en el tema,
continuar es un deber encantador.
Las coincidencias personales acerca

de los males que sufren las
mexicanas y mexicanos por culpa
de falsos políticos obligan a
recordarles que amen al prójimo y
no al dinero. Que no inviertan para
robar, que no traicionen, que sirvan.
Esto, que tampoco es mío, no es
plagio sino la plegaria de la voz
popular que se escucha en todas
partes  menos en donde se asienta la
opulencia.

Uno de los poetas más grandes de
América, autor de «Los motivos del
lobo», Rubén Darío, debe haberse
regocijado en el más allá al
escuchar al máximo representante
de la Iglesia Católica.

…San Francisco de Asís es el
hombre que nos da este espíritu de
paz, el hombre pobre… Ah, ¡Como
quisiera una iglesia pobre y para los
pobres! La pobreza se aprende con
los humildes, con los enfermos y
con todos aquellos que están en las
periferias existenciales de la vida.
La pobreza teórica no nos sirve. La
pobreza se aprende tocando la carne
de Cristo pobre en los humildes, los
pobres, los enfermos y los niños.

Por ahora no quiero abusar más de
mis investigaciones, pero es una
verdad contundente que frases y
actitudes del Papa Francisco han
sorprendido al mundo creyente y no
creyente, como cuando manifiesta
que la política es una de las formas
más altas de la caridad ya que
busca el bien común.  Los cristianos
deben trabajar en política. «La

política es sucia», se dice, pero ¿por
qué? ¿Será porque los cristianos no
se han metido en política con espíritu
evangélico?

Dignas son las declaraciones a los
medios de personajes de alta
jerarquía eclesiástica en nuestro país,
que suman sus voces a expresiones y
acciones de los bienaventurados que
tienen hambre y sed de justicia.
Cierro mis investigaciones y abro la
puerta para regresar.

M

FILADELFO GAYOSSO

De plagiario a investigador

MISIÓN CUMPLIDA



2121
31 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

México se caracteriza por las
innumerables tradiciones que celebra
durante el año, muchas de ellas
tienen que ver con lo gastronómico,
lo cultural, lo artístico, pero existe
una muy significativa que provine
desde tiempos prehispánicos, el Día
de Muertos, el cual se celebra el 1 y
2 de noviembre, fechas que
enmarcan en varias partes del país
un rito simbólico de recibimiento de
las almas de los difuntos; sin
embargo, esta fecha se ha venido
opacando poco a poco, por una
fiesta Norteamérica como es el
Halloween.

De ahí la pregunta de este día, ¿Día
de Muertos o Halloween?, respuesta
que engloba a todos los sectores de
la población, pero principalmente el
de los jóvenes, pues son ellos los
primeros en difundir y propagar

M

estas actividades, pues en estas
fechas de octubre es común ver a
niños y jóvenes disfrazarse o salir a
pedir su «calaverita», con el único
propósito de recibir dinero para
golosinas o simplemente el convivir
con amigos.

No obstante, la colocación de altares
en los que se honra a los fallecidos
colocando una fotografía, comida y
bebidas que en vida le gustaba al
difunto además de flores, veladoras,
incienso y otros elementos, es más
frecuente verlo al interior de las casa
mexicanas, en donde llevan a cabo
esta tradición, impulsada en su gran
mayoría por los padres o abuelos,
sin embargo, desde mi perspectiva
son las escuelas, instituciones
gubernamentales y espacios
juveniles, quienes se han dado a la
tarea de impulsar concurso de
ofrenda.

Aunque cada celebración tiene su
historia, aun es difícil distinguir
quién va ganado la batalla, sí el
Halloween o el Día de Muertos, pues
en estos tiempos donde la
globalización se hace notar a la
orden del día todo puede cambiar,
principalmente con en las redes
sociales, en donde pocos son los que
promueven la colocación de
ofrendas, pero sí vemos más la
publicación de fiestas de disfraces.

Cada quien tiene su opinión y
decisión, sólo recordar que los
jóvenes son los principales
promotores de cada celebración, y

está en sus manos que las nuevas
generaciones sigan promoviendo un
día muy mexicano o una festividad
extranjera, el Día de Muertos o
Halloween, ¿Y tú cual festejas?...

:::
El Poder de la Opinión ahora en
Radio.
Los invito a que me escuchen todos
los jueves de 20:00 a 21:00 hrs. y los
sábados de 12:00 a 14:00 hrs. en el
programa radiofónico «El Poder de
la Opinión» que se trasmite por
www.radiocalerenses.com, en donde
un grupo de colaboradores
compartimos diálogos, entrevistas y
debates sobre los hechos más
importantes de Puebla.

:::
La Frase.
«Llega un momento en la vida donde
necesitas detenerte, ver dónde estás y
mirar hacia dónde quieres ir.»
:::
Comentarios:
Email:
miguelgarcia.comunicacion@gmail.com
Twitter: @miguelgarcia_23

EL PODER DE LA OPINIÓN

¿Día de Muertos o Halloween?...
decisión que involucra a los jóvenes
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Todas las personas que desempeñan
cualquier trabajo, deben de estar
conscientes y sabedoras de que lo
que realizan tiene buenos o malos
resultados de acuerdo a los
conocimientos y experiencia que
tengan en lo que ejecutan, y no sólo
hacer las cosas por un mero
cumplido, sin que exista la práctica
profesional, pues mucho se ha dicho
que en lo que se tiene que hacer se
debe de anteponer el sentido de
responsabilidad para no ser objeto de
hechos que causen daños a
la comunidad.

Se ha observado que en varias
fuentes de trabajo -particulares o de
gobierno-, cuando es nominado un
servidor público sin tener
conocimientos, experiencia y
práctica profesional en  todo lo que
tiene que ejecutar, los resultados son
ineficientes en el perfil de su
cometido, y solamente se originan
retrasos y malestar a los causantes
en el trámite con relación a lo
que desean.

Esto que plasmamos en esta ocasión
es lo que sucede con los choferes del
transporte urbano de pasaje, que,
debido a su falta de capacidad,
conocimientos y sobre todo de
responsabilidad en el ejercicio de su
cometido, originan muchos
accidentes de tránsito con
consecuencias lamentables, como son
las muertes.

La Organización Mundial de la
Salud define al accidente como un

ESCAPE

Jamás ejecutar cualquier trabajo sin
conocimientos y sin responsabilidad

hecho no tenido en cuenta, cuyos
resultados son lamentables,
originando varias pérdidas de vidas
y cuantiosos daños económicos. En
materia de tránsito, se define el
accidente como un suceso que le
ocurre a una persona en forma
inesperada y sin posibilidad de
prevención en el momento que
ocurre; de estos hechos fatales, está
comprobado que es el resultado del
mal comportamiento de las personas
que operan el vehículo, sean
hombres o mujeres, cuya conducción
la ejecutan sin responsabilidad,
abusando de la facilidad de la
manipulación automotriz.

En el accidente de tránsito se percibe
con claridad que las medidas
preventivas que determinen las
respectivas autoridades, deben de
desarrollarse antes de que ocurra el
lamentable suceso, y  «no después
del niño ahogado tapar el pozo». La
prevención del accidente es la acción
y efecto de conducir a la defensiva,
juicio que deberían de poner en
acción todas las personas que guían
cualquier tipo de vehículo, con el fin
de desterrar el accidente.

Los accidentes de tránsito, de
cualquier índole, no se deben al azar,
no son debido a la mala suerte, no
son castigo de Dios, no son una
verdadera desgracia, ni «ya le
tocaba», como muchas personas
externan de acuerdo a su juicio. Está
plenamente comprobado que un
accidente de tránsito es el resultado

del exceso de confianza y de la
irresponsabilidad de los conductores.

Los técnicos en materia de tránsito
dicen que los accidentes automotrices
ocupan el cuarto lugar entre las diez
principales causas de mortalidad, así
como que cada veinte minutos muere
una persona a consecuencia de un
percance vehicular. Los análisis de
los datos de mortalidad por
percances viales permiten obtener
informaciones valiosas y verídicas,
como son: El accidente varía según
el lugar donde se registre; el tipo del
vehículo; la edad del conductor; la
educación de la persona que maneja;
así como el estrés que se tiene al
momento del accidente. Una gran
proporción de las personas que
sufren accidentes viales y no mueren,
quedan con incapacidades físicas
permanentes, y se ausentan del
trabajo temporal o definitivamente,
lo que redunda en perjuicio de la
economía familiar.

Se ha observado que los accidentes
sólo afectan al individuo en lo físico,
sino también en la vida emocional y
social, transformando todo el
bienestar personal y familiar, siendo
el conductor la principal víctima, así
como el productor del accidente, por
lo que es necesario que tenga
amplios conocimientos y experiencia
en la operatividad vehicular, y sobre
todo que siempre actúe con
educación y responsabilidad.

En conclusión, para no verse
inmiscuido en cualquier accidente de
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tránsito, se requiere que jamás los
conductores ejecuten la operación de
conducir sin conocimientos ni
responsabilidad, y que la autoridad
de Tránsito no tergiverse ni
claudique en  el ejercicio de la
vigilancia del buen comportamiento
de los conductores, mucho menos
que no cumplan su obligación  por el
vicio de la corrupción.  No olvidar
que todo acto o hecho no correcto y
fuera del orden legal y moral,
siempre tiene fatales consecuencias,
motivo por el que se requiere que en
esta época de cambios que se están
teniendo en todos los aspectos, exista
un verdadero cambio en el
comportamiento de todos
los manejadores

La felicidad depende de las acciones
y de los hechos

Sin lugar a dudas que la felicidad de
las personas depende de sus acciones
y hechos que ejecutan en su vida, así
como de los principios y valores que
conllevan a una verdadera
calidad humana.

No olvidar que el futuro de cada
individuo lo forja él mismo todos los
días, y su suerte depende totalmente
de sus propios actos, y que éste es el
verdadero perfil de muchos
servidores públicos, que cuando
tienen poder se enorgullecen y se
ensoberbecen con el mando que
tienen, olvidando que todo lo malo
que ejecutan las personas, los
resultados son de amargura y de

remordimiento, pero ya lo hecho no
tiene remedio.

Es asombroso que en pleno siglo que
se está viviendo todavía existen
muchas personas que piensan que su
destino malogrado ha sido
determinado por los designios
cósmicos, y que la mala suerte se la
deben a los factores externos y que
ya no hay nada que puedan hacer
por corregir su vida, así como el
comportamiento que tengan con sus
semejantes, que en lo personal no
comparto esa opinión, pues cada
quien tiene y obtiene lo que merece
debido a su actuar personal.

Es importante saber que la
prosperidad ilícita es el resultado de
los malos manejos, abusos, y
actitudes equivocadas, y que tarde o
temprano se desmoronan, razón por
la que las buenas actitudes deben de
estar fundamentadas en una práctica
sistemática de los principios y
valores del buen comportamiento,
así como de la educación y el respeto
que se tenga con todas las personas.

Esto que plasmamos en esta ocasión
lo hemos observado y vivido durante
los muchos años que trabajamos en
la antes Dirección General de
Tránsito, y a donde los problemas de
tránsito siempre han existido, que es
el motivo por lo que todo titular de
la dependencia de Tránsito debe de
ser un servidor público con
conocimientos y experiencia, y no
ser una persona improvisada, pues
tener presente que el que no sabe el

perfil de sus obligaciones es como el
que no ve. Que se terminen las
ubicaciones por dedazo.

En conclusión, se conoce que en
varias dependencias de los gobiernos
estatal y municipal, existen
empleados con mucho sentido de
responsabilidad, conocimientos y
honorabilidad, así como también
hay algunos que sólo trabajan con
mucha fuerza de la corrupción,
pensando perversamente que tienen
el poder de determinado político que
los protege, olvidando que la
felicidad y la estabilidad en el
trabajo depende de sus acciones
y hechos.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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El pasado 17 de este mes se celebró
un año más (sesenta) de que entró en
vigor el voto femenino en México;
ese mismo día se dio a conocer la
propuesta de reforma al Código
Federal de Instituciones y
Procedimientos Electorales, para que
los partidos políticos pongan a
mujeres en el 50% de las
candidaturas para diputados
federales y senadores.

Esta reforma se suma a las
conferencias y convenciones
internacionales que han batallado
por y en favor de la  protección de
los derechos y la vida de las mujeres,
sin embargo, estas acciones, a pesar
del alcance que han tenido tanto a
nivel internacional y nacional, en los
hechos muchas de ellas no se llevan
a cabo o tienen que ser
prácticamente forzados los

La participación de la mujer
en el desarrollo local

GLOCALIDADES

involucrados a aplicarlos (Recordar
la elección federal pasada, donde se
tuvo que reajustar candidaturas para
cumplir el aporte que se requiere de
candidatas).

 Sin embargo, como muchos temas
en nuestro país, se pretende dar
soluciones a nivel general, iniciando
desde los ámbitos federales, dejando
lo local sin considerar. Y es que el
tema de equidad de género se
convierte en un tema ajeno para
muchas regiones y localidades de
nuestro país. Sin existir una
reglamentación en la materia, los
cargos de elección popular, así como
los administrativos del
ayuntamiento, no cuentan con la
equidad de género que se pretende en
otras instancias, aun cuando en el
ámbito local se pueden observar
muchas aportaciones que las mujeres

dedican a sus familias, colonias y
comunidades.

Es indudable que el municipio es la
instancia donde el sentir de las
comunidades y el desarrollo
económico se refleja en el avance y/o
el retraso del crecimiento nacional;
es por ello que el tema de género se
convierte en un gran desafío en
donde el gobierno local y la
ciudadanía tienen mucho por hacer.

Como ejemplo de que falta mucho
camino que recorrer en el tema de
equidad de género, tanto de inclusión
como de políticas públicas,
mencionaremos el caso de Puebla
capital. Tomando  datos de su
página web oficial, podemos
observar que de los 22 regidores, 10
son mujeres; hecho que podemos
tomar como un punto aceptable en la
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materia, sin embargo, cuando uno
observa el Gabinete, vemos cómo de
22 dependencias/organismos,
solamente encontramos 4 mujeres
(incluyendo el Instituto Municipal de
las Mujeres); y en el tema de
políticas públicas no se encuentra
nada sobre ello, y en la propia
página web existen micrositios del
Instituto Municipal del Deporte y del
Instituto Municipal de Arte y
Cultura, mas no así de Instituto
Municipal de las Mujeres.

Ahora imagine lector en localidades
donde el papel de la mujer sigue
siendo en el  hogar y sin posibilidad
de aspirar a espacios locales de
gobierno para aportar acciones en el
tema del  desarrollo local…  Si bien
existen políticas públicas locales de
equidad de género que han aportado
grandes logros en la lucha de las

mujeres a lo largo de más de un
siglo, también lo es que sigue
existiendo una serie de desigualdades
y discriminaciones que sufren ellas
en la diversidad del mosaico
municipal.

Es muy común encontrar en
localidades que el papel de la mujer
en las comunidades se concibe
solamente en sus roles de madre,
esposa, ama de casa, como
beneficiarias pasivas de la asistencia
social y como incondicionales
voluntarias sacrificadas por el bien
de los demás.

Por ello, la importancia que dentro
de este tema se realicen acciones
innovadoras, buscando generar
nuevos escenarios de participación
local de la mujer; si bien no hay
recetas para la innovación en

materia de género, ni en ninguna
otra materia de competencia
municipal, sí lo es que existe toda
una gran gama de lineamientos
generales, metodologías
recomendables, y lecciones que
aprender de experiencias pioneras y
exitosas.

El tema es de suma importancia para
generar una nueva estrategia de
desarrollo local; empresas crediticias
y de otros ramos ya están dando
pasos en el tema al darle a la mujer
un papel primordial para ser la base
del crecimiento y desarrollo
económico local; así también,
podemos observar diversos hechos
donde la mujer es promotora del
cambio local.

Cada gobierno local, en ejercicio de
su autonomía –y de acuerdo con las
condiciones y contexto en el que se
encuentra–, decide el camino y
adopta la fórmula que más le
convenga para realizar los cambios
que se propone.

*Consultor en estrategias para el desarrollo
local y la productividad comunitaria

finchaustegui@yahoo.com.mx

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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Hoy quiero comentar acerca de la
reciente develación de un muy
merecido reconocimiento, en forma de
monumento, a las fuerzas de seguridad
pública de nuestra ciudad, y no sólo
para ellos -agregaría yo-, sino para
todo aquél que ha decidido dedicarse,
en buena lid, a la seguridad pública, a
la protección de sus comunidades del
cualquier lado de nuestro hermoso
país y, por qué no decirlo, de cualquier
parte del mundo.

Monumento que, como el tema de
crear un himno a las fuerzas de
seguridad y un proyecto que se
denominaría Ángel Guardián, y que el
mismo secretario perdió la
oportunidad de hacerlo de esta
manera; eso, aunque no lo reconozca,
les fue dado en mano y en bandeja de
plata, sin embargo, ni realizó el
himno de la manera adecuada, ni supo
cómo hacer correctamente las
otras cosas.

Me explico: En el caso del himno, éste
acabó siendo una loa o canto a la
administración municipal actual, a su
jefe y al copiado eslogan de La
Ciudad que Queremos, mismo que ya
se ha demostrado en otras columnas
que existía con anterioridad en la
pasada administración y que, por
supuesto, fue una forma de pagar su
chamba a quien lo contrató, por parte
del secretario de Seguridad Pública
del Municipio.

Mismo secretario que, en un dejo de
valor que nunca tuvo, ahora critica al
Gobierno del Estado por la mala

imagen que en los espectaculares han
difundido presentando a un policía
como ejemplo… como si no hubiera
otros personajes no deseables, pero de
otras profesiones.

Esto estaría bien si no lo hiciera con su
siempre pusilánime forma de ser y
que, seguramente, le ordenaron
llevara a cabo, porque a él solo no le
alcanzan las cachas para realizarlo;
pero, además, lo hace a la manera de
«tira la piedra y esconde la mano», y
su jefe ahora se lo ordena para formar
cortinas de humo y se le olviden al
gobernador todas las triquiñuelas y
denostaciones que se hicieron en un
inicio de la gestión y antes,
particularmente en su contra, cuando
estos singulares especímenes dedicaron
cuerpo y alma a apoyar a su
precandidata en un inicio, y candidata
después, a la Presidencia de la
República por parte de su partido,
labor que no tenían por qué llevar a
cabo en tiempos oficiales, y lo hicieron
no importando denostar el trabajo del
Gobierno del Estado… pero, al fin
ladinos (con perdón de los mismos),
como lo son, hicieron todo por hacer
ver mal el trabajo -según ellos- del
Estado, mismo que siempre les hizo la
tarea, hasta que al final de todo y no
pudiendo lograr sus malas intenciones,
ahora lo que han hecho es servir de
alfombra de los que quedarán al
mando de una forma inédita, para no
volverse blanco de sus propios errores.
Pensarán, respetados lectores, que no
tengo razón o que sólo me expreso
porque me siento enojado, y les
concedo la razón en lo segundo, pues

cómo no me voy a sentir enojado si
hasta el final se están burlando de los
elementos policiales, demostrando
hasta el último momento la ignorancia
que siempre tuvieron en el tema; y
esto no creo que los insulte, ya que es
difícil que entiendan qué es
la ignorancia.

Para muestra de ello, podemos tener
algunos botones con sólo ver las
noticias recientes, iniciando por la
develación del monumento en
comento, en donde se hace, más que al
policía, un reconocimiento al eslogan
municipal y al jefe de la
administración, olvidando a las
familias de los que han dejado en esto
su vida; además, no han cumplido en
la ayuda ofrecida y, como comentaba,
el secretario del ramo se fue en contra
de lo que el Gobierno estatal hace,
fingiendo ser un adalid -nunca lo fue-
en defensa de sus elementos, que hoy
lo ignoran, como pueden ustedes
atestiguar en el evento que se llevó a
cabo en la UPAEP. Fue ignorado por
sus propios agentes y mandos,
retirándose del lugar o ni siquiera
llegando para no escuchar su pobre
disertación en los temas de seguridad,
que lo único que tienen de seguro, es
que él los ignora casi todos, a no ser
por sus viajes a eventos para pasearse
y buscar su siguiente chamba.

 No sé, tal vez sólo se haya quedado
cuando mucho una decena, entre los
que me imagino hayan estado su
director: el sediciente ingeniero Loya,
que ni es ingeniero (al menos no
cuando él lo decía) ni es policía;

Había una vez un monumento…

CODIGO 3
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recordemos que «el hábito no hace al
monje»; y, por otro lado, haya estado
la comandante Zabalegy, que no sólo
sirvió de marioneta a los llegados de
afuera, con tal de no perder el hueso,
sino que a ella le cayó como anillo al
dedo aquello de que «cuando la gente
es brava… hasta a los de casa
muerde», dicho por supuesto en otras
palabras, pero no quiero ofender a
otros seres vivos.

En el reportaje que menciono,
de autoría de Genaro Munguía, en e-
consulta, el jueves 24 de octubre de
2013, comenta: «Llamó la atención
que en su discurso (el de Amadeo)
haya cuestionado la campaña
publicitaria que exhibe a elementos de
seguridad en la participación de un
delito, implementada por el gobierno
del estado… Tenemos que disentir de
manera respetuosa pero enérgica de
una campaña que presenta la imagen
de la policía, sin importar de cuál
corporación se trate, como paradigma
de los actos de cohecho». Qué
coincidencia que su jefe mande a uno
de sus alfiles preferidos a atacar al
gobernador, justamente cuando Rafael
Moreno Valle Rosas se encuentra
dentro de los tres gobernadores mejor
posicionados del país, según la
Encuesta Nacional de Imagen y
Posicionamiento de Gobernadores, de
la empresa Covarrubias y Asociados.
¿Será coraje, envidia o impotencia?,
¿qué le duele?, ¿que alguien brille más
que él, ahora que se encuentra desde
hace algún tiempo en su loca carrera
por la gubernatura de nuestro estado?
Vaya usted a saber…

En el mismo evento, el jefe de
Amadeo Lara no fue capaz de mandar
un mensaje coherente a los
uniformados sin leerlo, ni tampoco de
mencionar la palabra «honorable» -
como se puede notar en los medios-;
sin embargo, se cansan de reír o
burlarse por lo que ellos llaman «los
errores del presidente», cuando de
Enrique Peña Nieto se trata. ¿Ahora
cómo justificará su mala dicción y su
falta de creatividad para mandar un
mensaje a quienes sirvieron a él y a la
comunidad, pero sin tener que leerlo?

¿Qué podemos tener con
personajes como el «secretario», que
no quiso o no pudo dar pie con bola
cuando le preguntaron cuál había sido
su estrategia policial en su
administración, como lo signa Diario
Cambio en la nota de Antonio Rivas?:
«Al cuestionar al titular de la SPTM
sobre las acciones emprendidas por el
gobierno municipal y cuáles cubrieron
las expectativas, detalló que una vez
que la gestión ya lista finalice, se
podrá evaluar si el esquema de trabajo
arrojó buenos resultados»… Estas
palabras pareciera que se las copió a
su patrón, cuando éste no quiso hablar
de los adelantos del pobre programa
de recompensas, que ni siquiera se
encuentra normado, y que, de esta
manera, más tarde o más temprano
sólo dará dolores de cabeza; «ni modo
cuates» -dijera Chabelo-, les vendieron
espejitos y los compraron.

Para finalizar, no pudieron cumplir ni
con el pobre hombre que, según nota
del viernes 25 de octubre de este año,

de Ponce de León en Intolerancia
Diario, falleció; la nota versa acerca
de que nunca llegó a tiempo la ayuda
necesitada y solicitada, no obstante se
había avisado, terminando con la
muerte del citado hombre, y a la fecha
no saben a quién culpar -por supuesto
a Loya no, éste es su cuate; ¿A
Zabalegy, acaso?, no lo creo, porque
es su tapadera. Entonces, ¿a quién,
señor secretario?… ¿A quién?
Lo único bueno es que ya se van y las
nuevas esperanzas de hacer bien las
cosas, de que arreglen sus errores, ya
están cerca; aunque no sé si se vayan,
porque ni en sus lugares de origen los
quieren. Que se vayan ustedes a
desquitar, como tanto lo han
cacaraqueado… tal vez podrán, no lo
sé; lo que sí sé es que definitivamente
lo que no pueden terminar, ni siquiera
mermar, es el espíritu de lucha y
trabajo de los que aquí vivimos, y
que, como dijera Carlos A. Madrazo
en su momento, y que seguramente a
ustedes no les ajustará la razón para
entender, «la lucha por la verdad, es
incómoda y peligrosa… pero hay que
proseguirla.»

¿O no?
Juzgue Usted
albertohidalgo@hotmail.com
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El hombre moderno dedica poco o
nada de su tiempo para reflexionar
sobre cuestiones profundas del
sentido de la vida, su mente se ocupa
de las cuestiones menos
trascendentes, pero de impacto
inmediato, como lo es su
sobrevivencia diaria, que pueden
considerarse triviales para los
estudiosos, pero indiscutiblemente
son importantes para los que no
lo son.

Así, la perspectiva de una
conversación, puede transitar desde
lo superfluo de las preocupaciones
banales diarias hasta lo profundo de
lo esencial. Curiosamente, mientras
las personas más se preparan y más
estudian, más tiempo le dedican a
reflexionar y cuestionar sobre las
cuestiones más profundas de la vida
y de su sentido.

Pero, preparados o no, estudiosos o
no, preocupados por lo trivial o por
el sentido último, las personas
comparten diariamente sus
experiencias y sus intereses, y lo
hacen precisamente conversando.

La conversación debería permitir la
comunicación, tan importante para
la sociedad, la enriquecería
indudablemente, pero en la realidad,
pocas veces lo logra. ¿El motivo?, la
mayor parte de las personas
hablamos y decimos cosas a los
demás que por supuesto nos
importan a nosotros, son parte de
nuestras experiencias, de nuestras
vivencias, preocupaciones, sueños,
deseos, amores y demás, y por ese

hecho creemos que los demás están
ávidos de escucharnos, se interesarán
por conocernos mejor, por compartir
nuestros pensamientos. La realidad
es mucho más cruel, la mayoría de
la gente prefiere ser escuchada que
escuchar.

Todavía más, prefiere conversar con
aquellos que piensa que los van a
escuchar con atención, o con
aquellos que piensa le pueden
enseñar algo. Casi siempre desde una
posición personal «Lo que yo digo,
por que sé, es más importante de lo
que tú puedes decir por que
no sabes».

El efecto final y desastroso, aunque
habría que mencionar, en la mayoría
de las veces involuntario y, por tanto
presumiblemente no doloso,
asumiendo que no se persigue un
afán de ofender a los demás es: Que
no escuchamos a los demás,
escuchamos solo a nuestras propias
palabras, sustentadas en nuestros
propios intereses y, por supuesto, aún
cuando estemos en silencio, no es
para escuchar a nuestro interlocutor,
sino para escuchar nuestras propias
voces interiores, nuestras
propias insoñaciones.

Es frecuente por tanto, respondiendo
a este egoísmo, que interrumpamos a
los demás cuando hablan, queriendo
con ello ser escuchados, o que
iniciemos una conversación con
alguien más mientras una persona se
dirige a nosotros para conversar.

Lo que las personas que son
interrumpidas o ignoradas perciben
de nuestra parte, es un claro
desinterés por sus preocupaciones,
por sus experiencias, hasta que la
comunicación simplemente se
nulifica, ante un diálogo de sordos,
un monólogo vestido
de conversación.

Es penoso que muchas personas,
mientras más preparadas están, en
lugar de escuchar con atención a las
personas que a su juicio son menos
profundas y preparadas, las ignoran.
Lo curioso es que si de veras
estuvieran bien preparadas y
preocupadas por el sentido final,
deberían interesarse por ellos para
inducirlos gradualmente a encontrar
estos sentidos, lo deben hacer con
mucha paciencia, creatividad e
inteligencia para llevarlos a niveles
cada vez más profundos, pero a
través de sembrar en ellos a su nivel,
semillas de amor al conocimiento,
semillas que puedan crecer en la
búsqueda de la verdad.

Es triste que en lugar de ser
tolerantes aún ante las trivialidades,
que no necesariamente lo son para la
contraparte, en lugar de hacer un
esfuerzo por ayudarles, de
comprenderlos, de interesarse por
ellos, simplemente los ignoren, los
interrumpan o los hagan sentir
menos. Nada más alejado del amor
un comportamiento como este.

El hombre debe ser capaz de
dedicarse tiempo para interiorizar en
su sentido de vida, de darse tiempo

NUESTRO MÉXICO

De la vida diaria
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para polemizar con personas que
juzga interesantes, de darse tiempo
para escuchar a los que saben más,
pero también a los que menos saben,
escuchar al prójimo, tratar de
entenderlo y así poder ayudarlo.

No se puede apoyar a la persona que
no se conoce, y no se le conoce por
que no se le escucha, y no se le
escucha por que las vemos como
menos que nosotros, y las vemos
menos que nosotros por que creemos
que sabemos, y en la realidad
demostramos con nuestro
comportamiento que en el fondo
sabemos menos de lo que creemos,
estamos inundados de soberbia,
cáncer del hombre.

Deberíamos ser capaces de ser
tolerantes, pero también de ser
suficientemente humildes como para
no opinar sobre aquello que no
conocemos, y suficientemente
caritativos para intentar ayudar a los
demás, y un buen comienzo
es escucharlos.

La posición: Yo sé tanto, que yo sé lo
que tú debes hacer, por lo tanto
debes escucharme, por que al
hacerlo, aprenderás aquello que
ignoras. Al escucharme descubrirás
la verdad, el camino correcto, y al
imitarme lograrás tu redención.
Nada más soberbio que esto, nada
más falso y menos sustentable, nada
más terrible creernos que sabemos lo
suficiente para ser maestros de
los demás.

Al conversar debemos considerar
también lo siguiente:

LAS TRES REJAS

El joven discípulo de un sabio
filósofo llegó a casa de éste y le dice:

- Oye, maestro, un amigo
tuyo estuvo hablando de ti con
malevolencia

- ¡Espera! Lo interrumpe el
filósofo ¿Ya has hecho pasar por las
tres rejas lo que vas a contarme?

- ¿Las tres rejas?

- Sí. La primera es la verdad.
¿Estás seguro de que lo que quieres
decirme es absolutamente cierto?

- No, Lo oí comentar a
unos vecinos.

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

- Al menos lo habrás hecho
pasar por la segunda reja, que es la
bondad. Eso que deseas decirme, ¿es
bueno para alguien?

- No, en realidad no.
Al contrario

- ¡Ah, vaya! La última reja es
la necesidad. ¿Es necesario hacerme
saber eso que tanto te inquieta?

- A decir verdad, no.

Entonces dijo el sabio sonriendo, si
no es verdadero, ni bueno, ni
necesario, enterrémoslo en el olvido.

Anónimo.

NUESTRO MÉXICO
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La Palafoxiana estará presente en la
FIL desde el primero de diciembre,
no podemos agregar mas hasta la
noticia oficial… También estará el
Editorial Las Animas ya en Puebla y
Veracruz, con ediciones en ambas
entidades, su titular Rodrigo
Fernández hablara al respecto en los
próximos días… Allí tres premios
Nobel, Vargas Llosa, Grosmman y
Shimón Pérez que farto con Felipe
González en Diálogos… Israel es el
invitado especial en la 27 edición de
esta promoción notable… la nobel de
química israelita estará presente,
Ada Yonath…

RULFO: Tiene en la UNAM Cátedra
que explorara el infinito legado del
gran narrador tapatío… Escritores y
editores exigen la lectura de la obra
de Álvaro Mutis tanto en poesía
como en prosa, no sabríamos que es
mejor y mas importante en su legado
literario, se dividen las opiniones de
los expertos, porque era poeta
cuando escribía prosa… su mas
cercano amigo y paisano «Gabo»,
pero Paz y sobre todo Fuentes, muy
cercanos… En 1960 escribió «Diario
de Lacumberri», donde estuvo
detenido, acaso fue lo primero que le
leí… lo recordaba como lección
porque era, dijo, «LA verdad
absoluta»… caballero andante de las
letras, Gaviero inolvidable su viaje
no tiene final porque el mejor
homenaje es leerlo, releerlo,
difundirlo, léanlo por favor la
experiencia será inolvidable… dijo
Juan Villoro: «Neruda y Borges

C U L T U R A
Adiós al el Gavilero Álvaro Mutis, señorón de las letras y caballero
Andante de la amistad /Rulfo/ la FIL-Palafoxiana y los nobel/ mas

La FIL tapatía

encontraron en Mutis su
combinación perfecta»…
PREMIOS: Dolores Castro Valera
primera mujer en el premio «López
Velarde 2013, Iberoamericano», en
poesía; en diciembre el nacional…
Anna Netrebko la soprano del
momento operístico, Nueva York y
Salzburgo sus últimos éxitos; prepara
siete papeles distintos… Vasco Núñez
de Balboa hace 500 años, 27 de
septiembre de 1513 ha visto el Mar
del Sur, el Pacifico; murió
decapitado en 1519 por intrigas
de colegas…

Muestra de ese gran personaje de las
letras, del cine, de la pintura, el
descubridor para nosotros de Bali,
Miguel «El Chamaco» Covarrubias,
su divulgador mejor y apasionado
describidor» allí estará sus obras
propiedad de la UDLA-Puebla…
Ahora se duda que los restos de
Pablo Neruda sean los suyos;
acabáramos dijo aquél…

OPERA EN EL PRINCIPAL: la opera
neoyorquina de enorme calidad y
prestancia, aparecerá en la pantalla
del Teatro «Principal» pronto; lo
adelanto para los melómanos y
aficionados de verdad… El colmo los
desarreglos al Caballito de Carlos IV,
ojala no sean irreversibles; esa fue la
conmemoración (sic) para su
creación… Se espera con ansiedad el
libro sobre Cacaxtla de la Doctora
María Teresa Uriarte…

Los Hallazgo en Teotihuacán
confirman su Belicosidad y sus tres
pirámides, Sol, Luna y Templo de la
Serpiente Emplumada… medio siglo
vivió en México y para México
Álvaro Mutis homenaje a el paso en
Bellas Artes, visita a la casa en que
nació en la Colonia Roma, pero
insisto, releerán «Noticias del
Imperio» ahora que llegamos en el
calendario de enfrente a
Maximiliano y Carlota y su fugaz
Imperio… hace 100 años Villa
integro la división del Norte
unificando las fuerzas del norte
frente a la toma de Torreón- en la
inauguración del Caballito de
Miguel Tolsa estuvo La Güera
Rodríguez del brazo del Barón de
Humboldt, lo recuerda Don Artemio
del Valle Arizpe en letras
inolvidables… 10 años de «Adabi»
rescatando la voz de la palabra
escrita, el 10 de octubre en el colegio
de S. Ignacio de Loyola, en
Vizainas… Son las obras de Tolsa en
la capital, que no osen restaurarlas
(sic), los del «Caballito»; por favor…
y aquí en ocho días más…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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La mendiga

«La realidad queda al mismo tiempo
arriba y abajo de la historia»

César Aira.

Siguiendo la incuestionable
tradición narrativa de los argentinos,
César Aira hace uso de la palabra y
se presenta ante nosotros con la
novela titulada La mendiga.

Su acervo creativo se
conforma alrededor de más de
sesenta obras publicadas, incluidas
una serie de cuentos, ensayos y obras
de teatro.

A partir de la publicación de
Ema la cautiva y  Cómo me hice
monja el reconocimiento a su labor
escritural se hizo patente entre el
grueso de lectores, se constató una
calidad ya demostrada en sus
anteriores textos que lo pusieron
entonces a la vista de todos, es decir
en la vitrina pública, merced a «Un
talento personalísimo, un arte
poderoso y chocante, embargado por
un contagioso, obsesivo, irresistible
sentimiento de felicidad. (Ignacio
Echevarría,  El País).

Por lo pronto en lo que
concierne a quien lo lee, se resucita
aquella lectura de un texto cuyo
corazón está en el sentimiento
reflexivo, en la argumentación un
tanto profusa y sólida para hacer de
la historia contada un ente vivaz y
enteramente creíble, verosímil.

La mendiga podría llegar a
representar un cuadro detallado de

los gestos y mímicas, de los dolores
y preocupaciones de una persona,
quiero decir, es como si estuviera
observando detenidamente el rostro
de ese alguien en un  retrato por
demás fidedigno y exacto, donde
cada una de las imperfecciones
arroja las vertientes de su historia
particular. La mirada del lector
permanece atenta ante los desdobles
e implicaciones de las causales y se
va prefigurando por intermedio del
rostro, la suma de sus actitudes y
conductas, mientras el autor
despliega una retórica incisiva,
dando a cada paso la pintura de las
atmósferas y los perfiles de los
personajes acompañantes a los
protagonistas, por otra parte el
espectador se enfrenta a ciertos
hallazgos metafóricos en una
escritura que, de pronto, además de
reflexiva se torna poética con
alcances sumamente sugerentes,
veamos: «Uno cree en sus historias,
por ejemplo en su propia historia; el
cerebro se amolda a la creencia a
priori, no a posteriori… De modo
que toda la cuestión está en cultivar
nuestras historias, nuestro jardín de
historias, que le dan poesía y
esperanza a la vida.»

Lo que se cuenta en La
mendiga se circunscribe alrededor de
Rosa (¿Iris Nieves?), hija de Rosa la

alcohólica y Pepe Nieves el
acordeonista, a su vez la alcohólica
es hija de Rosita Guastavino quien es
el principio de la familia. De alguna
forma a través de Rosa, la
protagonista, se deja oír el murmullo
de la etapa peronista en Argentina,
más bien del lapso en que Evita
(Perón) mantenía un férreo control
sobre algunas organizaciones de
mujeres  -Campaña de Prevención de
Accidentes-, que ella creaba para
acuerpar su culto personal. Pero las
sorpresas que nos depara la novela
no se quedan en eso nada más de la
reflexión y la atmósfera, como
tampoco en la prosa y la urdimbre,
tiene que ver en la estructura
narrativa y en el cómo César Aira
hace uso de la ingeniería literaria
para construirla, pareciera un
arquitecto empecinado en plasmar su
idea artística pese a las reticencias
de aquellos ojos que lo ven con
desconfianza, pero Aira tiene sus
certezas y continua adelante sin
menoscabo de la línea narrativa y
sin alejarse de su deseo de contar, el
mismo lo ha declarado de esta
manera: «Cuando se me ocurre una
historia, y hago una novela con ella,
en lo único que pienso es en su
mecanismo interno, en hacerla
coherente y anudar
satisfactoriamente todos los hilos.

Género: Novela.
Título: La mendiga,
Autor: César Aira. (Coronel Pringles, Argentina.  1949).
Editorial: Mondadori. (1a. edición 1998).
Colección: Literatura Mondadori 106.
Tiraje: Sin datos.
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Aspiro a cierta honestidad
artesanal…»

Dentro de esta novela
convive una historia dentro de otra
historia: el universo vivencial de
Rosa y su familia fue producto de la
referencia que Aldo, otro personaje
periférico, le hace a Cecilia Roth:
una meticulosa actriz convertida en
médica de Rosa por gracia de un
guión televisivo. De ahí el lector
tiene que transitar por intermedio de
la vida de Rosa que se desarrolla en
el barrio porteño de Flores en Buenos
Aires a la provincia de Brelín y todo
concatenado a la prosa potente de
Aira y a su discurso basado en
argumentar, tras argumentar.

Ningún cabo suelto, no hay
inconsistencias. Uno se va
encontrando las formas de decir de
César Aira muy precisas, a cada
acción le envuelve y le construye su
propio mundo sin alterar la
coherencia de la narración y los
trazos metafóricos, continúan
formándose en todo el espacio
narrativo propuesto: «De pronto, la
guerra estaba declarada. Pero una
guerra que no era guerra, una guerra
de buenos modales… las maniobras
se hacían sinuosas, sobre todo
porque el campo de batalla lo
ocupaban sólo las mujeres. Los
hombres se eclipsaban…», aunque
ello se contraponga a una idea del
mismo autor cuando expresaba «Las
metáforas son peligrosas, porque uno

termina hablando de algo distinto de
lo que se proponía hablar.»

Aira ha sido un autor
prolífico, idea ya consignada al
inicio de este texto –vean su
bibliografía y lo constatarán-, sobre
todo de textos cortos, campo en el
que se ha hecho un autor
paradigmático, consecuente además
con su filosofía creativa: «escribo
libros corto por pereza, impaciencia
e inseguridad… y porque como todo
el mundo soy avaro con el tiempo de
mi vida»

Como una puesta en escena
muy bien lograda, de la
contemporánea narrativa del austral
país, César Aira, aquí en La
mendiga, re-significa un modo, una
manera, de dar brillo al reflejo de un
trabajo vinculado con esa rica
tradición de «platicar» historias.
Mantiene viva la prosapia narradora
y garantiza la fidelidad hacia esa
literatura comprometida con el arte
de contar:

«Vivir... Un minuto o un
siglo...Vivir en un lugar firme, donde
los hábitos echen raíces... Lo malo es
que uno se acostumbra, y las ideas
empiezan a correr por carriles extra–
os, extraños por su misma repetición.
Las ideas acompañan a los hechos
como esos perros que acompañan a
su dueño sin que este pueda adivinar
nunca qué están pensando, por qué
hacen lo que hacen... Uno se siente

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

halagado por tanta fidelidad, pero
los deslizamientos del sentido la
vuelven irónica. Lo objetivo empieza
a hacerse raro, y la vida termina
sucediendo en un
planeta inconcebible».
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Incendio forestal incontrolable y de
tremendas dimensiones arrasa la
Sierra de Blue Mountains, en el este
de Australia, por ya más de ocho
días, consecuencia de la sequía y las
altas temperaturas. Más de 2 mil
bomberos, con 368 vehículos y 82
aviones, no han podido controlar el
incendio. Estados Unidos de América
se ha visto azotado por una ola de
calor sin precedentes, registrándose
en la Sierra Nevada, en California,
incendios similares a los de
Australia. Por otro lado, en Colorado
se presentaron inundaciones nunca
antes vistas.

 En México sentimos en carne propia
los daños por inundaciones;
autopistas y carreteras obstruidas por
deslaves; en la Sierra de Guerrero,
parte de un pueblo cubierta
igualmente por un deslave. En gran
parte del país se resintieron daños
graves por las inundaciones,
especialmente en Guerrero, Sinaloa,
Michoacán, Oaxaca, Chiapas,
Veracruz y Tamaulipas. Daños
graves a carreteras, puentes,
viviendas, hambre y muerte, como
no se habían visto antes.

Que el pueblo mexicano esté siempre
dispuesto a ayudar a sus hermanos
en desgracia, no implica que esto
represente un costo muy fuerte para
el país y que, especialmente, las
vidas no podrán reponerse nunca.
No puedo olvidar la declaración de
Julia Carabias, ex secretaria federal
del Medio Ambiente, a quien muchos
consideraban una «lumbrera», al

visitar en la Sierra Norte de Puebla
los daños provocados por el huracán
Gilberto, le decía a la gente que los
huracanes en el futuro serían cada
vez más frecuentes y violentos, y
que, por lo tanto, deberían
acostumbrarse a lo mismo. Entonces
me pareció una afirmación
totalmente fuera de lugar; es cierto
que, si no se hace lo adecuado, el
número y la intensidad de los
huracanes aumentarán, pero que nos
debamos rendir, cruzarnos de brazos
y aceptarlo como irremediable, es
inaceptable. Somos un pueblo de
luchadores que no se rinden, y lo que
se debe hacer es llevar a cabo las
medidas adecuadas y suficientes -y
antes de que sea demasiado tarde-
para hacer reversibles las
condiciones que provocan el

MADRE NATURALEZA

sobrecalentamiento y los
consecuentes cambios climáticos,
con todos los daños que estamos
sintiendo día a día.

Se dice que cada vez nos
globalizamos más. En relación al
medio ambiente y el clima, hemos
estado globalizados desde siempre.
Por eso es fundamental actuar de
manera coordinada y totalmente
de acuerdo. No es cuestión de que
sea responsabilidad de los países
industrializados por ser los que
provocaron el problema. Éste lo
provocamos todos y, por lo mismo,
entre todos lo debemos resolver.
Ciertamente, en proporción al
daño que cada nación está
causando y a los elementos que
lo provocan.

¡Aumentan los desastres naturales!
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Pero las acciones deben ser globales.
No es suficiente que algunos países -
como los de la Unión Europea,
especialmente Alemania, Francia,
Italia y España- se esfuercen en
reducir sus emisiones de gas
contaminante, donde sobre todo
Alemania ha avanzado mucho, si
EUA, Canadá, China, Rusia, Brasil y
otros, no hacen lo necesario.
Un estudio realizado por científicos
alemanes y españoles revela que, de
no haber una reducción significativa
de las emisiones de dióxido de
carbono, los eventos meteorológicos
extremos se duplicarán para el 2020,
y aumentarán en un 400 % para el
2040. Refieren que la ola de calor
que padeció EUA el año pasado es
un claro ejemplo de esos eventos
extremos. Y que, de seguir como
vamos, sin hacer algo efectivo, para
el año 2100 el 85 % de la superficie
de la Tierra estará resintiendo olas
de calor en verano.

El calor no sólo es causa de
incendios, cambios climáticos con
los consecuentes huracanes, lluvias
atípicas, inundaciones, sequías,
pérdida de cosechas, muerte de
ganado, sino que tiene un efecto
directo en el ciclo de vida de la flora
y de la fauna. El calentamiento
global altera la fisiología de las
plantas, un efecto menos perceptible
que un huracán, pero igual de
dañino para la producción de
alimentos. Esto se ha notado ya en la
fecundación de las flores de los
agaves mezcaleros y tequileros por el
murciélago tequilero. También se ha

MADRE NATURALEZA

observado con los insectos y colibrís
que, al tomar de las flores el néctar
dulce que las atrae, no se llevan el
polen que ha de fertilizar otras
plantas por haberse secado, debido
al calor, la sustancia que sirve para
que se pegue el polen al insecto.
El tremendo problema ambiental es
definitivamente global, y no sólo por
su extensión, sino sobre todo por
todo el ámbito de la Naturaleza
que abarca.

La tala de los manglares en México,
Centroamérica y el Caribe, se está
haciendo notar en los cambios
negativos en los ecosistemas
costeros. Las especies en peligro de
extinción por la afectación de su
hábitat y por la cacería
indiscriminada, se hacen notar cada
vez más. El hermoso Oso Negro del
norte del país, ha desparecido; el
Lobo Mexicano tuvo que ser traído
otra vez de Nuevo México, para
tratar de repoblar su hábitat; el
Jaguar, símbolo de nuestras tierras,
que por su presencia era
personificado junto con el Águila
Real por los caballeros aztecas, está
en grave peligro perseguido por los
ganaderos en el sureste, después de
haberle robado su hábitat,
convirtiéndolo en potreros para el
ganado; la Guacamaya Roja, el
Ajolote, el Manatí, la Caguama, y
tantos más, están en grave peligro.
Pero hay que atender toda la
problemática: la basura, la
contaminación de suelos, agua, aire;
la pérdida de bosques, la
disponibilidad del agua… La Ciudad KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

de México carece de un manejo
sustentable del agua, ya que, además
de mandar al Golfo de México 70
metros cúbicos por segundo de agua
sin aprovechar, no ha resuelto la
realimentación de agua de las
cuencas hidrológicas que la abastece.
Para resolver toda esta problemática
ambiental, es importante que las
mafias económicas y políticas de
izquierda dejen de grillar y
preocuparse sólo por sus intereses
económicos, y que pongan atención
a lo que es verdaderamente
importante: la salvación de la
Naturaleza, de la que somos parte, y
que entiendan que, si hundimos el
barco, nos hundimos todos con él.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.
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«…El día que yo me muera/ no voy
a llevarme nada/ hay darle gusto al
gusto/ la vida pronto se acaba,/ lo
que pasó en este mundo/ nomás los
recuerdos quedan/ ya muerto voy a
llevarme/ nomás un puño de tierra.»
Y el «clop» «clop» del sonido que
emerge de la boca de las cervezas al
contacto con el destapador, que no es
más que un cuchillo o la pala con la
que se está acomodando la tierra del
sepulcro. Y «¡salud, dulce licor,
suave tormento, ¿qué haces allí? Vas
para adentro! ¡Chúpale compadre!
¡Órale carnal! ¡Salud!» -Es que la
verdad mi Paco, me acuerdo de mi
jefa, que se fue con Diosito hace
como 12 años-, me dice un feliz
tepeaquense que brinda con varios de
sus familiares mientras arregla la
tumba de su difunta madre. Y así nos

corre la vida en estas fechas de
Todos Santos por estas tierras, en
donde sus campos lucen adornados
de las flores de temporada: unas
largas y aterciopeladas flores
moradas y otras como rojizas; nubes,
alcatraces, claveles. Pero las más de
cempasúchil, con su amarillo intenso
y  su olor imprescindible.

A lo lejos se escucha el tañer de las
campanas del barrio del Ecce-Homo,
que, en señal de duelo, nos recuerda
que los nuestros, que algún día se
fueron, están –paradójicamente- por
llegar.  Y los badajos de otras
campanas de los diversos barrios de
mi amada Tepeaca se contestan entre
sí, anunciándonos la llegada de los
fieles difuntos. Son las 2 de la
mañana. Madrugada del 1 de

noviembre en que despertamos al
repique y llamado de nuestros
mayordomos, que pendientes suben a
los campanarios de las capillas para
hacernos saber que nuestros muertos
están ya entre nosotros. A lo lejos y
a lo cerca se escucha el ulular y el
rechinido del acero que hasta chispas
saca al contacto entre los rieles y las
ruedas del ferrocarril. Trabalenguas
que en mi tierra dominamos, porque
desde el siglo XIX hemos vivido con
el «gusano de acero».

Allá por San Miguel y Santa
Apolonia se escuchan los ladridos de
decenas de perros que parecen dar la
bienvenida a los que un día se fueron
y hoy regresan. Algunas familias
precavidas han apagado los cirios y
las velas de sus ofrendas. Mientras
que otros -los más- las han dejado
ardiendo para que -como dice la
tradición- se les alumbre el camino
de regreso a casa, a cada uno de
nuestros «muertitos».

Escucho ahora el repicar de las
campanas del barrio de El Calvario,
que tienen un sonido extraño,
desgarrador; será por su posición
geográfica, es el barrio cuya capilla
está en lo más alto de la ciudad. Y la
piel se me «enchina». Siento miedo –
lo confieso-. Pero no de los que
llegan, sino de los que viven.

Conciliando de nueva cuenta el
sueño -que es el verdadero
reencuentro con los nuestros- abrazo
a mi padre que ya está conmigo,
como siempre aconsejándome,

TEPEACA DE AYER Y HOY

Todos Santos en Tepeaca



3737
31 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

apoyándome y dándome ánimos
para seguir adelante. Con él, mis
abuelitos Gonzalo y Aurora, mis tíos
Vicente y Francisco. Y más atrás,
mis bisabuelos Tomás, Carmen y
María de Jesús. Mi sobrina Lupita se
asoma por entre los brazos de mi
padre, que la sostiene. Será que
como duermo en Tepeaca, sueño con
ellos. Pero en la Orizaba -tierra de
mi madre- están por llegar los suyos,
que también son míos.

De repente «brinco» en la cama -no
de ella-, pues apenas el reloj me
señala que son las 5:15 de la
mañana. Escucho el sonido de los
cohetes que por el rumbo del barrio
del Santuario de Nuestra Señora de
Ocotlán suenan. Pero «paro bien la
oreja» y escucho que el sonido viene
de más allá, de San Pablo Actipan y
otros de Santa María Oxtotipan. Dos
pueblos amadísimos por nosotros,
que son Tepeaca también, cuyas
costumbres en estas fechas, por
obviedad, están como más intactas
que las nuestras.

6:00 a.m. La ciudad empieza a
moverse. Esta vez los escolares no
descansaron y se ve su presencia en
las calles. El insoportable y horrible
ruido de los gaseros. Los «toquidos»
en las puertas de las casas,
anunciando que la leche ha llegado.
Las motos con las tortillas, los
vendedores de tamales. Los
comerciantes de los mercados y los
establecidos. El padre vicario y la
«misa prima». Los taxistas, los
conductores de las combis. Los

maestros, los albañiles. Todos, como
si no pasara nada, se mueven en las
calles de una Tepeaca cada vez más
bulliciosa y activa. Mientras que, en
las casas, en nuestros hogares,
nuestros fieles difuntos departen y
comparten sus ofrendas. Algunos
escuchan ruidos extraños a los
acostumbrados, los perros no dejan
de ladrar, los gatos de maullar y los
pájaros trinan por doquier. Hay
visitas en casa, síntesis de los
sonidos que agobian nuestro
acostumbrado sosiego mañanero.

El suave olor a incienso del
«copalli» que emerge de los
sahumerios, casi todos de color
negro, azul y solferino, de diversos
tamaños y fabricados cerca de
Tepeaca, en Amozoc, Ocotitlán y
Santiago Acatlán, pero famosos los
de Tenextatilollan, Acatlán «de las
panelas» y, los más bellos, de Izúcar
de Matamoros. Los pequeños
braceros, el carbón, el ocote –ése que
traen de Tepetzala, Acajete, de las
faldas del «Pinal»-, para encender
las aromáticas piedras, son parte
esencial del inicio de nuestra fiesta.

Fiesta, porque los tepeaquenses -
como casi todos los mexicanos-
celebramos a la muerte.
Mucho se ha escrito -yo mismo lo he
hecho- sobre la tradición, en general,
del Día de muertos y de todos los
santos. Por ello, esta vez omito
deliberadamente comentar más sobre
lo que casi todos sabemos -y muchos
más que yo, por capacidad y
experiencia-.
Lo que sí debo compartir es el
porqué disfruto mucho estas fechas
en mi tierra. Y es que, además de
ayudar a poner la «ofrenda», la
verdad es que al igual que los míos
disfrutamos de los olores, las
texturas, los colores de todos los
elementos que la conforman: La
fruta, las flores, el pan, las
servilletas, el papel picado, la sal, el
agua, las veladoras, los cirios, los
dulces, las calaveritas de azúcar,
amaranto y chocolate; y el
imprescindible aroma del incienso. Y
desde luego, el día 2 nuestra
obligada visita a los panteones, que
en Tepeaca abundan, pues por cada
barrio antiguo –que son 11- existe un
panteón, amén del Municipal. En

TEPEACA DE AYER Y HOY
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esos lugares está la esencia misma de
nuestro origen. Ése es el apego a la
tierra del que siempre hablo. Ése es
el sentido de la identidad colectiva
que tenemos los tepeaquenses. «De la
tierra venimos y a ella regresamos»,
dice una sentencia náhuatl. La
Madre Tierra, nuestra Tonantzin.
Por eso, «en ella enterramos nuestro
ombligo», sentencian las viejas
leyendas y mitos de la Creación en
la cosmovisión indígena.

Al encuentro con la cultura
judeocristiana nos enseñaron los
clérigos que en el Génesis del libro
sagrado decía: «Dios creó al hombre
(Adán) de la tierra y con un soplo, le
dio vida. De la costilla de Adán,
creó a Eva para compañera de éste.
Para que no estuviera solo. Por el
pecado cometido de Adán y Eva al
desobedecer a Dios en el Paraíso y
acercarse al árbol prohibido, es que
viene la muerte: del polvo viniste, y
al polvo volverás». Es decir: Pulvis
es et in pulverum reverteris (Polvo
eres y en polvo te convertirás), nos
dicen a los católicos en miércoles de
ceniza, en la Semana Santa.

Pero es en noviembre cuando más
entendemos la máxima. Por ello me
regocijo de llevar flores a las tumbas
de los míos, como miles de
tepeaquenses. Es una fecha
significativa de reencuentro no sólo
con nuestros difuntos, sino con los
que no radican en Tepeaca. Con los
que se van por diversas causas…
pero regresan a visitar a los suyos. Y
ahí, en nuestros panteones, nos

reencontramos también los vivos, y
nos saludamos y lloramos y nos
emocionamos y nos platicamos
nuestras experiencias. Es un ritual
hermoso, único e irrepetible, que año
tras año ensayamos y no nos
sale mal.

Y entonces abonamos, ayudamos a
nuestros barrios y a nuestros
queridos y respetados mayordomos
con nuestros donativos, para mejorar
la imagen de las capillas y sus
panteones. Y allí nos encontramos,
entre el arreglar los sepulcros,
barrerlos; al prestarnos las escobas,
las palas y hasta los botes para
poner las flores; en el ir y venir por
el agua para limpiar y mantener
frescas las hermosas y arrogantes
cempasúchiles.

Por eso amo a mi tierra, en donde es
común escuchar: «El muerto al pozo
y el vivo al gozo»; «De golosos y
tragones están llenos los panteones»;
«A mí la muerte me pela los
dientes»; «A mí no me asustan con el
petate del muerto»;  «Cayendo el
muerto y soltando el llanto»; «Como
la muerte de Apango: ni chupa, ni
bebe, ni va al fandango»; «Cuando
estés muerto, todos dirán que fuiste
re bueno»; «El muerto a la sepultura
y el vivo a la travesura»; «El muerto
y el arrimado a los tres días
apestan»; «El que por su gusto
muere, hasta la muerte le sabe»;
«Era más grande el difunto»;  «Hay
muertos que no hacen ruido y es más
grande su pena».

Leía recientemente -como siempre lo
hago- a Octavio Paz, quien dice: «…
que la muerte sólo puede ser
conjurada a través de la cultura, que
es fiesta y culto, goce y duelo, arte y
poesía, un pendular entre la soledad
y la comunión. Un conjuro que no es
consuelo, ni sometimiento a los
dioses de la noche o creación de
nuevos ídolos, sino un retorno por el
río interior que le da un sentido vital
a nuestra condición mortal. Porque
la muerte es la otra faz de la
existencia». Y abunda: «Vida y
muerte no son / mundos contrarios,
somos un solo tallo con dos flores /
gemelas...» ¿Más hermoso? No lo
creo. Ya lo decía: somos el único
pueblo del mundo en el que la
muerte nos seduce.

Y Cuco Sánchez nos dice: «… el día
que a mí me maten que sea de cinco
balazos y estar cerquita de ti para
morir en tus brazos». Y José Alfredo
nos recuerda: «…no vale nada la
vida, La vida no vale nada,
comienza siempre llorando y así
llorando se acaba, por eso es que en
este mundo, la vida no vale nada».
Y podría seguir y seguir citando
canciones que le cantan a la muerte.
Poemas y  reflexiones, dichos,
refranes y pensamientos. Todos
alguna vez hemos hablado, escrito y
pensado cómo deseamos morir.
Motivo por el que los mexicanos la
frecuentamos, la burlamos, la
acariciamos, dormimos con ella; es
uno de nuestros juguetes favoritos y
nuestro amor más permanente. Y en

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Tepeaca coincidimos con ella
noviembre a noviembre en
nuestros camposantos.

A propósito de los panteones de
Tepeaca, existen en ellos verdaderas
obras de arte. Patrimonio cultural en
decenas de mausoleos, sepulcros,
tumbas y capillas. Nuestra loza
funeraria es única –y ha sido tema
de otro artículo especial en estas
páginas-. Así, en barrios como Santa
Cruz Temilco, San José, La
Santísima Trinidad, Ecce-homo, San
Miguel y El Santuario, existen
decenas de sepulturas en lo general
que son no sólo monumentos a los
difuntos que allí yacen, sino
monumentos del patrimonio
edificado de Tepeaca, como sucede
en todos los pueblos y ciudades de
México. Que poco valoramos,
porque pocos visitamos los
panteones, verdaderos museos y
guardianes de las transformaciones
culturales de los pueblos.
En mi tierra, Tepeaca, los días de
muertos, fiesta de los Fieles Difuntos,
disfrutamos nuestro peregrinar a
nuestros barrios y a sus panteones;
porque volvemos con los nuestros y
nos reencontramos con nosotros
mismos.  Allí, en mi pueblo adorado,
aprendí que sólo caminando,
visitando a los difuntos y admirando
sus hogares hechos tumbas,
comprendería mejor el pasado y
valoraría en todo lo importante de
nuestro arte y cultura popular que se
plasma en sus panteones.
Yo creo, cuando camino entre los
pasillos angostos como laberintos de

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA
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los panteones de mi tierra, que vivos
y muertos somos un extraño collage.
Porque en la serena atmósfera de sus
cementerios los curiosos pasos de
quienes los caminamos se mezclan
con el silencio final de hombres y
mujeres, que no son más que polvo y
algunos; con suerte, también son
recuerdo.

Al revisar las lápidas y las cruces de
los sepulcros, uno se asombra de los
años. Aquí yace fulano o zutano
R.I.P. (Requiescat in pace, es un
epitafio latino que traducido al
español significa «Descanse en
paz»). 1870, 1905, 1938, 1970, 2006
o 2011. Los ojos se iluminan de la
sorpresa al ir descubriendo los años
de esas tumbas. Y se humedecen al
leer los nombres.

De esa forma, los tepeaquenses
acudimos año con año a nuestra cita
«oficial» con los que ya se fueron y
en noviembre retornan. Y a lo lejos y
de cerca escuchamos en susurro una
oración que sale de los labios de los
visitantes. Y la hora no es problema,
son las 20 horas del día 2 de
noviembre y aún hay murmullos y
oraciones, niños correteándose por
entre los sepulcros, campanas que
repican y música; sí, música de
algunos melancólicos e hipócritas –
dirían algunos críticos sociales de mi
pueblo- que vienen al panteón a
emborracharse y a «curarse en
salud» con lo que nunca hicieron en
vida y hoy su pena moral no les
permite ser felices y sentirse bien,
que tienen que traer toneladas de

flores y su culpabilidad la vuelcan en
horas y horas de recuerdos
musicales, lágrimas y monumentos
soberbios, sin saber que lo que vale
es lo que Ana María Rabatte plasmó
en su bellísimo poema En vida
hermano, en vida.

Así, como en cada rincón, como en
cada lugar de nuestro Puebla y de
nuestro México, son los Todos
Santos de mi tierra. De mi amada
Tepeaca de ayer, hoy y siempre.

reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúchame todos los sábados y
domingos de 10.00 a 12:00 hrs en
REFLEXIONES desde Tepeaca en el
1280 de A.M. «ABC Radio Puebla»
y los lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
www.pueblaprioridad.com.mx

TEPEACA DE AYER Y HOY
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El significado de la muerte encuentra
una respuesta cultural distinta según
los tiempos y la geografía universal.
Pero en la actualidad, para los
mexicanos es motivo de una
celebración muy peculiar que,
culturalmente, es expresada de
muchas maneras. Cada año, por
costumbre, los familiares de los
difuntos dedican el día 1 de

noviembre a los muertos chicos
(Todos los Santos), y el día 2 a los
muertos grandes (Fieles Difuntos).

Una muestra cultural de lo que la
muerte significa la encontramos en el
arte popular y su gran variedad de
creaciones con motivos solemnes, de
respeto y cariño hacia los que
partieron al otro mundo. Los

cristianos (basándose en algunas
raíces prehispánicas), por lo regular
realizan altares adornados con papel
picado y flores de cempasúchil, en
los que se colocan, además de velas,
veladoras, imágenes de santos o de
difuntos y ofrendas de platillos
típicos de la región o el alimento
preferido de los muertos recordados.

El papel picado de estos altares es
toda una artesanía, muy bien
elaborada y trabajada en colores
amarillo, anaranjado, morado y
negro, generalmente. En este papel
de China se muestran figuras de
calaveras y diversos motivos
fúnebres.

Son diversos los accesorios de las
ofrendas que son realizadas por los
creativos artesanos: las ollas y jarros
de barro, los incensarios, los
candeleros y candelabros,  los
árboles de la vida y de la muerte, las
figuras de ángeles, santos y cristos.
Los mismos altares son una creación
artística que cada pueblo y región
construye de diferente manera, de
acuerdo a costumbres, creencias y
tradiciones de la comunidad.

La tradición de los altares y las
ofrendas se basa en la creencia de
que en esta época del año las almas
de los muertos pueden visitar a los
parientes de este mundo; por eso, las
luces de las velas y veladoras guían
a los difuntos hasta su respectivo
altar, para que al llegar puedan
degustar lo que se les preparó. Dicen
que si se comen los alimentos una

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La Muerte y el arte popular
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vez que el alma del difunto ha
visitado su altar, éstos carecen de
olor y sabor, debido a que el espíritu
ha consumido su esencia.

También en los panteones se celebra
a los difuntos, llevando flores de
cempasúchil, veladoras y alimentos,
con el mismo fin de los altares
domésticos. Por cierto, en los
panteones también tenemos una
muestra del significado de la muerte.
Antiguamente, a las divinidades o
emperadores de la época
prehispánica los sepultaban con gran

majestuosidad, incluyendo parte de
sus riquezas en sus sepulcros. Los
faraones egipcios eran enterrados en
medio de grandes pirámides.

Con el paso del tiempo y durante el
predominio de las creencias
cristianas (sobre todo católicas), los
panteones se hicieron cerca de los
templos. Incluso dentro de las
mismas iglesias o en los atrios, sobre
todo la clase pudiente tenía derecho
a sepultar a sus familiares difuntos.
La gente pobre los enterraba en los

cementerios cercanos y solamente
cubiertos de tierra y una cruz
de madera.

Ya en fechas más recientes los
panteones se hicieron en las
periferias de las ciudades y de los
pueblos, donde nuevamente se dieron
muestras de las diferencias sociales,
sobre todo en las construcciones de
capillas y criptas para los difuntos.
Mientras algunos edificaron capillas
en forma de castillos o templos de
estilo egipcio, gótico, barroco y
churrigueresco, otros sólo pudieron

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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hacer una humilde tumba con loza
de cemento y una lápida con la
inscripción del difunto. Aunque en
ninguna de éstas faltó la cruz y un
sitio en donde colocar las flores y las
veladoras.

En la actualidad, los artesanos
también han sido muy astutos para
crear toda clase de accesorios y
adornos para las tumbas, fabricadas
en todo tipo de materiales: piedra,
cantera, talavera, barro y hasta de
mármol y ónix. Hay quienes cubren
las fosas con azulejos, otros con lajas
de barro, y hay quienes no escatiman
en material y utilizan mármol´ónix o
talavera.

Algunos panteones o cementerios -
que por cierto ya no son llamados
así, sino «parques funerarios»- han
adoptado la costumbre anglosajona
de prohibir la construcción de
capillas, criptas o monumentos,
aceptando únicamente sobre las
tumbas una cruz y una pequeña
placa o lápida de identificación. En
estos lugares que se muestran sobrios
y solitarios, no puede apreciarse el
trabajo de los artesanos.

Pero el arte popular concede a la
celebración de Día de Muertos un
cariz festivo y hasta satírico. Son
tradicionales las llamadas
Calaveras, donde a través de
pequeños versos se relaciona con la
muerte a personajes famosos de la
política y de los medios de
comunicación, y en referencia a

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO
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familiares, amigos y compañeros de
trabajo.

Y qué decir de las calaveras de
azúcar y las de chocolate, con
nombres del «difunto» o del amigo o
familiar a quien se le obsequia;
también forman parte del arte
popular de esta fiesta y una
costumbre muy arraigada.

En estos días se prepara el
tradicional «Pan de Muerto», que en
muchos lugares se trata de hogazas
de forma semiesférica con «huesos»
y «lágrimas» de la misma pasta. En
nuestro estado se acostumbran las
«hojaldras» de nuez. Y no hay que
olvidar el dulce de calabaza.

Un género gráfico popular y actual,
es el de las calaveras litografiadas,
que también se enmarcan en el arte
popular de Día de Muertos. Se dice
que fue Santiago Hernández quien
publicó las primeras calaveras
litografiadas, aunque según algunos
investigadores el primero fue Manuel
Manilla. Sin embargo, José
Guadalupe Posada hizo en grabados

las mejores calaveras que
conocemos.

El arte popular integró la
representación de la muerte en el
acontecer diario del pueblo,
haciéndola sentir humana. Después
de todo, los seres humanos somos
semejantes por dentro y por fuera, lo
único que cambia es nuestra
indumentaria, pero al fin de cuentas
todos llegaremos a ser calaveras.

Tal vez esta forma de ver la muerte
es lo que más llama la atención a los
visitantes extranjeros, pues ellos no
entienden nuestra extraña
familiaridad con la representación de
la muerte.
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Derecho a un Medio Ambiente limpio

Ante los cambios de clima y
tormentas cada vez más dañinas al
ser humano, nos damos cuenta de
éste es el causante de los cambios
climáticos, debido a la gran
contaminación en la que vivimos día
a día. La misma Constitución
Mexicana ha tenido que legislar al
respecto, encontrando que, en su
párrafo tercero del artículo 27,
señala lo siguiente:

«La nación tendrá en todo tiempo el
derecho de imponer a la propiedad
privada las modalidades que dicte el
interés público, así como el de
regular, en beneficio social, el
aprovechamiento de los elementos
naturales susceptibles de
apropiación, con objeto de hacer una
distribución equitativa de la riqueza
pública, cuidar de su conservación,
lograr el desarrollo equilibrado del
país y el mejoramiento de las
condiciones de vida de la población
rural y urbana. En consecuencia, se
dictarán las medidas necesarias para
ordenar los asentamientos humanos
y establecer adecuadas provisiones,
usos, reservas y destinos de tierras,
aguas y bosques, a efecto de ejecutar
obras públicas y de planear y regular
la fundación, conservación,
mejoramiento y crecimiento de los
centros de población; para preservar
y restaurar el equilibrio ecológico;
para el fraccionamiento de los
latifundios; para disponer, en los
términos de la ley reglamentaria, la
organización y explotación colectiva
de los ejidos y comunidades; para el
desarrollo de la pequeña propiedad

rural; para el fomento de la
agricultura, de la ganadería, de la
silvicultura y de las demás
actividades económicas en el medio
rural, y para evitar la destrucción de
los elementos naturales y los daños
que la propiedad pueda sufrir en
perjuicio de la sociedad.»
La mayoría de la gente no le da
importancia al derecho ambiental; lo
considera como algo lejano, que sólo
es importante para el medio rural;
otros están conscientes de que este
derecho regula el desarrollo y
creación de normas que incidan en el
manejo de los recursos naturales
para posicionar -e incluso fortalecer-
el marco legal y las políticas
públicas en materia ambiental.

El costo ambiental de nuestras
acciones se está reflejando en los
climas que, desafortunadamente, han
dejado muchas pérdidas humanas y
materiales, por lo que se requieren
acciones coordinadas que permitan
el manejo de los recursos naturales
de forma centralizada, abarcando
todos los sectores económicos
y geográficos.

El derecho ambiental ha
evolucionado jurídicamente con el
paso de los años. Sin embargo, a
pesar de tener avances significativos
aún no se han logrado unificar las
legislaciones nacionales e
internacionales en
materia ambiental.

El derecho ambiental no depende
sólo de regular o moderar el uso de

los recursos, sino también de
coordinarlos con el derecho
económico y el derecho
administrativo, de tal forma que
tenga un carácter informativo y
educativo en más de un aspecto.
Por lo que el derecho ambiental no
puede ser visto como algo local, sino
en forma global, originando que no
sea sólo un derecho interno o
privado, sino que contribuya a una
verdadera vigilancia del uso de los
recursos naturales, así como la
correcta  aplicación de sanciones.
El derecho ecológico o del medio
ambiente, debe garantizar el derecho
de los individuos a vivir en un medio
ambiente adecuado y sano que les
permita el desarrollo personal y
colectivo. También busca la
preservación restaurando el
mejoramiento del medio ambiente,
así como preservar y proteger la
biodiversidad. Por lo que se puede
considerar como una rama del
derecho público interno (también
corresponde al derecho social; o,
bien visto, como otra rama más del
derecho) que se encarga de regular la
relación de interdependencia entre
los elementos que conforman el
ambiente, que hace posible la
existencia, transformación y
desarrollo del hombre junto con los
demás seres vivos, logrando con esto
un equilibrio en el biosistema.

Encontramos una legislación
universal en la Conferencia de
Naciones Unidas sobre el Medio
Humano (también conocida como
Conferencia de Estocolmo); fue una
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recomendaciones y una resolución,
que son:

«1) El hombre es a la vez obra y
artífice de su entorno, lo que le da el
sustento material y le brinda la
oportunidad de desarrollarse
intelectual, moral, social y
espiritualmente. En la larga y
tortuosa evolución de la raza
humana en este planeta ha llegado a
una etapa cuando, a través de la
rápida aceleración de la ciencia y la
tecnología, el hombre ha adquirido
el poder de transformar su medio de
innumerables maneras y en una
escala sin precedentes. Ambos
aspectos del medio humano, lo
natural y lo artificial, son esenciales
para su bienestar y al disfrute de los
derechos humanos y el derecho a la
vida misma.

2) La protección y mejora del medio
ambiente humano es una cuestión
fundamental que afecta el bienestar
de los pueblos y el desarrollo
económico en todo el mundo, es el
deseo urgente de los pueblos de todo
el mundo y el deber de todos los
gobiernos. El hombre tiene
constantemente recapitulación de su
experiencia y continuar
descubriendo, inventando, creando y
progresando. En nuestro tiempo, la
capacidad del hombre para
transformar su entorno, si se usan
sabiamente, pueden traer a todos los
pueblos los beneficios del desarrollo
y la oportunidad de mejorar la
calidad de vida. Erróneamente o
imprudentemente, el mismo poder

puede causar daños incalculables al
ser humano y el medio ambiente
humano. Vemos a nuestro alrededor
cada vez mayor evidencia de daño
hecho por el hombre en muchas
regiones de la Tierra: niveles
peligrosos de  contaminación en
agua, aire, tierra y los seres vivos;
grandes trastornos para el equilibrio
ecológico de la biosfera, la
destrucción y agotamiento de
recursos insustituibles y graves
deficiencias, nocivas para la salud
física, mental y social del hombre,
en el medio ambiente por el hombre,
sobre todo en las condiciones de vida
y de trabajo.

3) En los países en desarrollo la
mayoría de los problemas
ambientales son causados por el
subdesarrollo. Millones de personas
siguen viviendo muy por debajo de
los niveles mínimos necesarios para
una existencia humana decorosa,
privadas de alimentación adecuada,
el vestido, la vivienda y la
educación, la salud y el
saneamiento. Por lo tanto, los países
en desarrollo deben dirigir sus
esfuerzos al desarrollo, teniendo en
cuenta sus prioridades y la necesidad
de salvaguardar y mejorar el medio
ambiente. Con el mismo fin, los
países industrializados deben hacer
esfuerzos para reducir la brecha de
los propios y los países en desarrollo.
4) El crecimiento natural de la
población plantea continuamente
problemas para la preservación del
medio ambiente, de políticas
adecuadas y qué medidas deben

conferencia internacional convocada
por la Organización de Naciones
Unidas celebrada en Estocolmo,
Suecia, entre el 5 y el 16 de junio de
1972. Fue la primera gran
conferencia de la ONU sobre
cuestiones ambientales
internacionales, y marcó un punto de
inflexión en el desarrollo de la
política internacional del
medio ambiente.

Cuando la Asamblea General decidió
convocar la Conferencia de
Estocolmo a iniciativa del Gobierno
de Suecia, el secretario general, U.
Thant, invitó a Maurice Strong para
llevar las funciones de secretario
general de la Conferencia.

Esta conferencia fue dirigida por el
primer ministro sueco, Olof Palme, y
el secretario general Kurt Waldheim,
para discutir el estado del medio
ambiente mundial o medio ambiente
globalizado. Con la asistencia de los
representantes de 113 países, 19
organismos intergubernamentales y
más de 400 organizaciones
intergubernamentales y no
gubernamentales, es ampliamente
reconocido como el comienzo de la
conciencia moderna política y
pública de los problemas
ambientales globales.

En esta reunión se acordó una
Declaración de 7 puntos y una
resolución de 26 principios sobre el
medio ambiente y el desarrollo, un
plan de acción con 109
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adoptarse, según proceda, para hacer
frente a estos problemas. De todas
las cosas en el mundo, las personas
son lo más valioso. Es la gente la
que impulsan el progreso social,
crean riqueza social, desarrollan la
ciencia y la tecnología y, con su duro
trabajo, transforman continuamente
el medio humano. Junto con el
progreso social y el avance de la
producción, la ciencia y la
tecnología, la capacidad del hombre
para mejorar el medio ambiente
aumenta con cada día que pasa.

5) Hay tal contaminación que
debemos orientar nuestros actos, en
todo el mundo, a tener cuidado de
sus consecuencias ambientales. Por
ignorancia o indiferencia podemos
causar daños inmensos e irreparables
al medio terráqueo en el que nuestra
vida y el bienestar dependen. Por el
contrario, a través de un
conocimiento más profundo y una
acción más prudente, podemos
conseguir para nosotros y nuestra
posteridad una vida mejor en un
ambiente más acorde con las
necesidades humanas. Hay amplias
perspectivas para la mejora de la
calidad ambiental y la creación de
una buena vida. Lo que se necesita
es un trabajo intenso pero ordenado,
con el fin de alcanzar la libertad en
el mundo de la naturaleza, el
hombre debe usar el conocimiento
para construir, en colaboración con
la  naturaleza, un medio ambiente
mejor. Defender y mejorar el medio

humano para las generaciones
presentes y futuras se ha convertido
en meta imperiosa de la humanidad,
un objetivo que debe perseguirse,
junto con las metas fundamentales
ya establecidas de paz y del
desarrollo económico y
social mundial.

6) Para lograr esta meta será
menester la aceptación de la
responsabilidad de los ciudadanos y
comunidades, empresas e
instituciones en todos los niveles,
todos ellos participando
equitativamente en esfuerzos
comunes. Las personas en todos los
ámbitos de la vida, así como a las
organizaciones en muchos campos,
por sus acciones, darán forma al
medio ambiente mundial del futuro.

7) Los gobiernos locales y nacionales
se llevan la mayor carga para la
política medioambiental a gran
escala y la acción dentro de sus
jurisdicciones. La cooperación
internacional es también necesaria
con el fin de recaudar recursos para
apoyar a los países en desarrollo en
el cumplimiento de sus
responsabilidades.»

La Conferencia exhorta a los
gobiernos y los pueblos a que unan
sus esfuerzos para la preservación y
mejora del medio ambiente humano,
en beneficio de todo el pueblo y para
su supervivencia.

Tal como se ha señalado, también
podemos manifestar que si hacemos
uso de los principios que se
encuentran plasmados en el artículo
primero de nuestra Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos, encontraremos que con
los siguientes principios apegados a
los derechos humanos, todos para
preservar el único planeta que
tenemos para vivir y a la vez lograr
el bienestar del ser humano, como se
puede observar a continuación:

Principio 1. El hombre tiene el
derecho fundamental a la libertad, la
igualdad y a condiciones adecuadas
de vida, en un ambiente de calidad
tal que le permita llevar una vida
digna y gozar de bienestar; además,
tiene la obligación de proteger y
mejorar el medio ambiente para las
generaciones presentes y futuras.

Principio 2. Los recursos naturales
de la Tierra, incluyendo el aire, el
agua, la tierra, la flora y la fauna, y
especialmente muestras
representativas de los ecosistemas
naturales, deben preservarse en
beneficio de las generaciones
presentes y futuras mediante una
cuidadosa planificación u
ordenación, según convenga.

Principio 3. La capacidad de la
Tierra para producir recursos vitales
renovables debe mantenerse y,

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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siempre que sea posible, restaurarla
o mejorarla.

 Principio 4. El hombre tiene la
responsabilidad especial de proteger
y gestionar sabiamente la herencia
de la vida silvestre y su hábitat, que
están actualmente en grave peligro
por una combinación de factores
adversos. La conservación de la
Naturaleza, incluye la fauna
silvestre, por lo tanto deben ser
importantes en la planificación para
el desarrollo económico.

Principio 5. Los recursos no
renovables de la Tierra deben
emplearse de tal manera que se evite
el peligro de su futuro agotamiento,
para asegurar que los beneficios de
su empleo sean compartidos por toda
la Humanidad.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Principio 6. La descarga de
sustancias tóxicas o de otra índole, y
la liberación de calor en cantidades
o concentraciones tales que exceden
la capacidad del medio para
hacerlos inofensivos, debe detenerse
con el fin de garantizar que un daño
grave o irreversible sea causado a
los ecosistemas.

Principio 7. Los Estados Partes
adoptarán todas las medidas posibles
para evitar la contaminación de los
mares por sustancias que puedan
ocasionar riesgos para la salud
humana, dañar los recursos vivos, la
vida marina y menoscabar los
alicientes recreativos o entorpecer
otros usos legítimos del mar.
Principio 8. Lograr el desarrollo
económico y social, es esencial para
garantizar la vida y el ambiente de

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

trabajo favorable para el hombre y
para la creación de condiciones en la
Tierra que son necesarias para
mejorar la calidad de vida.

 Principio 9. Las deficiencias
ambientales generadas por las
condiciones del subdesarrollo y los
desastres naturales, plantean graves
problemas, pudiéndose subsanar por
el desarrollo acelerado mediante la
transferencia de cantidades
considerables de asistencia financiera
y tecnológica como un suplemento a
los esfuerzos nacionales de los países
en desarrollo y la
asistencia oportuna.

Principio 10. Para los países en
desarrollo, es necesaria la
estabilidad de precios y salarios
adecuados para los productos
primarios y materias primas
esenciales para la gestión ambiental,
así como tener en cuenta los
procesos ecológicos.

Continuará…
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Imaginémonos en la situación común
de los celos: repentinamente me
entero de que mi compañera ha
tenido una relación anterior con otro
hombre. Bien, no hay problema, soy
racional, tolerante, lo acepto…; pero
entonces, irremediablemente, las
imágenes me empiezan a abrumar,
imágenes concretas de lo que hacían.
Esta ficción dura sólo unos minutos
porque, quien goza de una buena
salud mental, vuelve a lo que uno
sabe que es la realidad. Nos
podemos sentir de muchas maneras
mentalmente, pero las fantasías se
encuentran en un mundo muy aparte,
en otra dimensión. Las fantasías son
un producto natural de nuestra mente

PLAZA COMUNITARIA

Fantasías

y se definen como un guión
imaginario en el que se halla
presente la persona que las genera.
Cuando nuestro cerebro no está
ocupado en una actividad que
requiere nuestra atención, empieza
 a divagar.

Las fantasías más estudiadas son las
sexuales. Un alto porcentaje de
personas suele utilizar las fantasías
para aumentar su fogosidad. Las
fantasías son como una válvula de
escape, una grieta en las gruesas
paredes de la lógica que nos permite
expandirnos. La existencia, sin ellas,
sería realmente aburrida,
insoportable.

Sin embargo, también tienen sus
sombras. Por ejemplo, nuestro hijo
no llega a casa a la hora prevista, y
todo nuestro mecanismo mental se
pone rápidamente en marcha
fabricando un argumento en el que
no falta un accidente. El peligro es
que la repetición puede convertir las
fantasías en verdades para nosotros.
Si empezamos a confundir e
insistimos en ello, la enfermedad
mental nos abrirá sus puertas.
¿Quién no ha fantaseado que le
tocará la lotería? En qué nos
gastaremos el dinero, con quién lo
repartiremos, cómo lo celebraremos,
cómo invertiremos. Lo malo es
cuando la imaginación se pone en un
plan tan convincente, que estamos
impacientes de que llegue el día del
sorteo porque, sabemos a ciencia
cierta, que nos tocará. Y en los días
del resultado las decepciones están a
la orden del día. Fantasear repetida e
intensamente sobre un tema nos
puede empujar a querer protagonizar
nuestra propia película en la
realidad. Pero tiene sus
inconvenientes: ¿Constituye una
conducta insana ir al cine? En
principio no, solemos disfrutar,
evadirnos de nuestro día a día. Sin
embargo, si vamos tanto al cine que
no podemos atender las obligaciones,
podría empezar a constituir un
problema. En el caso de las fantasías
ocurre lo mismo. En la vida debemos
afrontar problemas, actuar; una
dosis de escape puede ayudarnos,
pero cuando la fuga de la realidad se
convierte en nuestra principal



4949
31 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

estrategia todo se complica. J. S.
Harriot y su equipo publicaron un
estudio en Journal of Social
Behavior and Personality, en donde
administraron a 107 sujetos un
cuestionario de indecisión, y otro
para evaluar las ensoñaciones
diurnas. Concluyeron que las
personas más indecisas, las que
postergan más las decisiones y las
actuaciones, son las que fantasean en
mayor medida.

Las fantasías saltan a nuestra
pantalla mental normalmente sin que
nosotros les hayamos dado permiso.
Pero una vez allí, podemos tomar
conciencia y recrearnos en ellas,
retocarlas y perfeccionarlas hasta
que las dejamos dignas de ser
galardonadas para los Oscar.
Pensemos, si no, en las
conversaciones imaginarias. En
algunos casos están basadas en algún
diálogo real perteneciente al pasado.
Nuestra mente lo rescata y le da

unas pinceladas para que quede
patente nuestra brillante elocuencia.
En otros casos se trata de alguna
conversación que nos gustaría
mantener con nuestro jefe, en la que
dejamos claro quiénes somos; o con
nuestra pareja, a quien le
confesamos nuestros sentimientos de
una manera que por fin nos entienda.

Lo grotesco es que en nuestras
fantasías también llegamos a tener
obstáculos. Fantaseemos que esta
tarde vamos por la calle y
saludamos a una persona famosa, la
mente se dispara y empieza a
elucubrar algo ingenioso. Nos
detiene porque simplemente le
caemos bien y además nos invita una
reunión con otros famosos…
¿Aceptamos? ¿Qué dirá nuestra
pareja? Y así sucesivamente, de
repente yo mismo lo veo, hay otra
persona famosa que lee la Plaza
Comunitaria y le va a gustar mucho.

La gente toda lo va a recomendar.
Sí, incluso me van a invitar a
escribir un libro donde trato del tema
y será el más vendido jamás… Pero
ahora que lo pienso, no sé cómo
titularé el libro. No tengo nada en
mente en este momento. Bueno, ya lo
resolveré…

Fuentes
El acoso de las fantasías. Slavoj
Zizek, Editorial Siglo XXI, 2005 y
Semanario El país nº 1804.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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Hace 7 años vislumbraba lejano ser
colaborador y columnista de un
medio informativo, redactar
artículos y que estos se publicaran en
una revista con otras reconocidas
plumas. Hoy tengo el honor de haber
alcanzado parcialmente esa meta a
mi joven edad y el panorama de esta
singular experiencia en el mundo
editorial me ha abierto las puertas a
otras publicaciones en el mundo
universitario, ámbito nacional e
incluso en otros países
latinoamericanos, europeos y este
año en Japón.

El objetivo del presente artículo es
hacer un paréntesis y agradecer el
respaldo de esta casa editorial que
destaca por la tolerancia a todas las
plumas que tienen un espacio y la
plena libertad de expresión para
ejercer la labor informativa en la
sociedad poblana.

M

Durante mi estancia en Revista
Momento he aprendido lo valioso
que es la opinión de todos. Una
opinión objetiva, informada y
profesional marca la diferencia para
entrar en el gusto cotidiano de los
lectores. No existe una formula de
éxito, no obstante cuando redacto mi
colaboración para Momento me
agrada opinar sobre sucesos
internacionales compartiendo mis
humildes conocimientos como
Licenciado en Relaciones
Internacionales y siendo mi prioridad
el seguir despertando el interés de la
gente en México por informarse
voluntaria y objetivamente como día
a día lo hacen los ciudadanos de
varios países europeos. En nuestro
México existen quines hacemos
también correctamente las cosas y
leemos.

Para lograr resultados de calidad,
medibles y originales es necesario
interactuar y rodearte de gente que

¡Éxito!

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx

piense positivamente, te asesore y
sea honesta al decirte que es lo que
realmente piensan sobre tu artículo.
Es por ello que quiero agradecer a 2
grandes seres humanos: Baraquiel
Alatriste Martínez Conde, Director
de MOMENTO por sus consejos y a
mi padre Jacinto García Flores,
quién es mi ejemplo a seguir en la
vida. Lo mismo que a mis amigos,
familia y cada uno de mis lectores.

De ahí que considero que éxito es
sinónimo de la fórmula de
mentalidad ganadora, actitud,
disciplina y compromiso por dar lo
mejor de uno mismo en todo
momento. Como soslayo para ser el
mejor hay que enfrentarse con los
mejores.
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Foto 1.- Ingeniero Francisco Ernesto
Ferrer Toledo, administrador del

Panteón Municipal de Puebla

¿Sabía usted que en la Ciudad de
Puebla existen 33 panteones? El
Ingeniero Francisco Ernesto Ferrer
Toledo, administrador del Panteón
Municipal de Puebla, nos aporta ese
dato; además, explicó que el Panteón
Municipal es el más antiguo de la
ciudad de Puebla. De hecho, el
ingeniero Ferrer es responsable de
todos los panteones del Municipio
de Puebla.

Francisco Ernesto Ferrer Toledo  nació
en la Ciudad de Puebla; sus padres son
Hugo Ferrer y Peregrin, y María del
Carmen Toledo Osorio. Estudió la
primaria en el Colegio La Paz; la

El panteón municipal
de la ciudad de Puebla

secundaria en el Colegio Benavente, y
la preparatoria en la UPAEP; allí cursó
la carrera de Ingeniera en Biónica, y
forma parte de la primera generación.

Entrevista

- Ingeniero, ¿cómo llega a este puesto
tan importante de administrar 33
panteones?

- Cuando me contratan, quedo en la
Dirección de Servicios Públicos del
Municipio de Puebla, con el Ingeniero
Arturo Muñoz Arellano, anterior
director de dicha Dependencia. Se
hace el cambio de director y me queda
como jefe inmediato David Letipichia,
quien en su momento fue también jefe
del Departamento de Panteones;

estamos un año trabajando juntos, yo
era su brazo derecho, por así decirlo.
Yo tenía el puesto de coordinador
técnico. En el lapso de un año hay
cuatro jefes de departamento aquí en
el Panteón Municipal, pero llegó el
momento en que me dice mi jefe: «Ya
tienes el conocimiento necesario», y el
16 de noviembre del 2012 me
nombran administrador del Panteón
Municipal de Puebla.
En un lapso de un año en este puesto,
estuvieron David Letipichia, después
entró Pedro Sanz, y al cabo de cuatro
meses presenta su renuncia; después
entra Enrique Ortiz, y al cabo de tres
meses también presenta su renuncia; y
es en ese momento cuando a mí me
nombran encargado de despacho.
Estoy un par de meses como
encargado de despacho y ya fue
después cuando me dan el
nombramiento oficial.

- ¿Cuáles son los problemas que
implica ser responsable de 33
panteones?

- Son temas muy delicados a nivel
federal, porque se trata con cadáveres,
y al tratar con éstos se necesita mucho
énfasis.

-¿Cuántas personas están bajo su
mando actualmente?

- Hay 46 personas a mi cargo; en
todos los panteones, no sólo en éste.
Entonces, de los 32 panteones
restantes, la mayoría está a cargo de
las Juntas Auxiliares; y los panteones
particulares a cargo de sus

JÓVENES EN ACCIÓN
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administradores. Nuestra función
como tal, es regularlos, normarlos o,
como dicen vulgarmente, si se salen
del carril, pues alinearlos.

Hay 138 trabajadores en todos los
panteones aproximadamente; te repito:
muchos de ellos dependen de sus
Juntas Auxiliares, en algunas hay dos
o tres trabajadores, y desde que yo
estoy a cargo, nosotros como tal
tenemos ya más comunicación con los
administradores de cada panteón. Esto
implica ver cuáles son las necesidades
y las circunstancias que en su
momento se deben resolver.

- ¿Cuáles son los panteones
más importantes?
- El Municipal, La piedad, el Francés,
Canoa, San Sebastián de Aparicio,
San Felipe Hueyotlipan, La Libertad,
y Panteón Jardín.

- Cuándo usted toma hace un año el
cargo, ¿qué problemas eran los
más importantes?

– La organización del personal. Al
haber diferentes jefes hay diferentes
esquemas de trabajo, pues algunas
personas se acostumbran a uno, y
otras a otro; ese conflicto fue una de
las cosas que costaron más trabajo de
resolver, organizar a las personas, y
empezar a trabajar en armonía y de
manera eficiente.

- ¿Me podría decir cómo resuelve el
tradicional abasto de agua en
estos días?

- De hecho, no hay ningún problema
con  el agua; cae en la noche y sólo se
dejan abiertas las piletas y se llenan,
pero cuando necesitamos mucha agua
pedimos ayuda al Departamento de
Bomberos, o por parte de la Secretaría
del Medio Ambiente y Servicios
Públicos, en la Subdirección de Calles
y Jardines; y esos días de temporada
alta, estamos hablando de que a lo
mejor el consumo es de 200 o 250 mil
litros diarios; por ejemplo, el 1 y 2 de
noviembre.

Foto 2.- El nuevo horno crematorio
del Panteón Municipal de Puebla

- El panteón está muy limpio, los
baños están funcionando… platíquenos

sobre «la cereza del pastel»: el nuevo
crematorio.

- La idea del crematorio surge a raíz
de que el Panteón Municipal ya se está
quedando sin espacios; estamos
hablando de que actualmente está al
96 o 97% de su capacidad total.
Tenemos más de 36 mil fosas en 5
secciones, más la sección de  la fosa
común para muertos desconocidos o
sin identificar.

Cuando en su momento se propone la
idea del horno crematorio para
empezar a exhumar restos,
empezamos a invitar a las personas a
que exhumaran a sus familiares o, en
su defecto, que los deudos de los
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nuevos usuarios digan «yo quiero
quemar a mi familiar», y que
inmediatamente pasen al horno y se
lleve a cabo ese proceso. Así es como
surge la idea, y se empezó a manejar
un esquema de trabajo; y la verdad no
teníamos idea clara de cómo manejar
un horno, y fue parte del crudo
aprendizaje que tuvimos que tener,
pues en un momento dado tuvimos que
modernizar el panteón.
A las personas les costaba trabajo
concebir un horno que se programa y
automáticamente cremar un cuerpo; el
nuestro tiene un panel táctil donde se
configura el horno, se le pone el
tiempo, se programa la
temperatura… nuestro horno es a base
de gas LP,  y tiene una «cochina» de 5
mil litros; normalmente procuramos
que el horno esté arriba del 30%,
nunca hemos tenido una pérdida de
presión, pero más vale
no arriesgarnos.

- ¿Por qué no puede estar debajo
del 30%?

- Es como si nosotros infláramos un
globo… cuando abrimos la boca del
globo va a salir el aire fuerte, pero a
medida que se va vaciando el aire, va
saliendo con menor fuerza; por eso
tenemos que estar rellenando la
«cochina», para tener al 100%
el gas.

- Ingeniero, ¿cuánto tiempo dura la
cremación de un cuerpo?

– Depende. Cuando el horno está frío
tarda alrededor de dos horas y media;
cuando está caliente -después de la
segunda o tercera cremación- el horno
ya está en su temperatura óptima de
trabajo, alcanza hasta mil 200 grados,
y es cuando tiene un corte de
protección, para evitar cualquier
daño; de hecho, uno se acerca junto al
horno y se siente cómo irradia el calor
cuando alcanza esa temperatura, sin
necesidad de prender los quemadores;
inmediatamente el cuerpo se empieza
a cremar, se cierra la puerta, se prende

el ventilador y solamente hay que
mantener la temperatura estable.
- ¿Cuáles son los costos para una
familia al cremar a su difunto?
- Los costos de cremación de cuerpo
completo o de restos humanos es de 3
mil 10 pesos; si fuesen restos áridos -es
decir, exhumar y cremar-  el costo es
de mil 978 pesos; y las urnas ya las
consiguen por fuera, con las
funerarias, ya depende del bolsillo del
ciudadano el tipo de urna que traigan.

M

ELIO B. DE LA VEGA

VAZQUEZ

JÓVENES EN ACCIÓN
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Pepe Peláez.- Hasta luego a tu
mami, mi querido bogado. Ya ves
que hemos sido amigos… hoy
perdites a alguien importantísimo,
deveras que me lo siento, pero toy
seguro que tará feliz con Dios,
porque jue güena persona, me cae;
por eso tú no eres un delincuente ni
nada por el estilo, porque ansina
supo educarte ella y tu papá, diario
ti lo echaba su bendición. Hasta yo
pasé munchas veces, mi ichaba la
bendición y me sentía a todas ma…
zorcas, qué lindo; en la calli también
muchas personas pedían su
bendición; ah, pero qué tal cuando ti
lo regañaba, no le faltaba caráter ni
valor, porque no era hermanita de la
caridá, tenía sus enaguas bien
puestas… Recuerdo que ti lo decía:
«Debes ser valiente, no un títere; sé
güeno, respeta; no ti metas con
naiden, pero si lo debes también
defender el honor, hay algo que debe
existir en el humano y eso es el
honor, que poco a poco se
ta perdiendo…

- Gracias amigo…
Hoy precisamente, mamá Fela, te
doy las gracias por todas las
atenciones que tuviste para mí, por
haberme dado a luz, por sentirme en
tu cuerpo y fuera de él, por las
lágrimas de alegría y de dolor que
sentiste cuando me trajiste al mundo,
me bañaste, cambiaste mis pañales,
cuando abrí mis ojos por primera
vez; me enseñaste a amar la vida,
me arropaste entre tus brazos, tal
como lo hizo la Virgen María al
cubrir en su regazo al bienhechor de

la Humanidad, del mismo modo se
asustó mucho y se preocupó cuando
lo perdió y lo encontró -después de
un tiempo de preocupación inaudita-
hablando con los maestros en la
sinagoga; y cuando lo abrazó, al
haber sido llevado entre golpes,
humillaciones y escupitajos, rumbo
al Calvario, los ojos de la virgen
iban preñados de lágrimas… Así los
tuyos, en muchísimas ocasiones se
cuajaron de la pedrería excelsa de tu
mirada, cuando me enfermaba o
cruzaba por alguna nebulosa
problemática… Sonreías con mis
atolondrados chistes que te decía, o
simplemente tanto tú como mi padre
veían alguna sonrisa en mis labios…

esa sonrisa era un espejo para
reflejar las sonrisas francas de
ustedes dos, mandándome pedradas
de suspiros cadenciosos que se
movían al ritmo del amor filial;
momentos agradables, difíciles,
tiernos, maravillosos festines llenos
de las más exquisitas viandas de
plática, llenando mi espíritu de
dones… En todo momento
procuraron regalarme el oro más
exquisito, hacerme millonario no de
bienes materiales quizá, pero sí de
arcones repletos de espiritualidad…
comíamos con modestia,
pero ricamente.

Hasta otro instante… mamá…

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

Me enseñaste a ver en cada persona
a un hermano, a no hacer diferencias
de ninguna especie, a saludar con
respeto a todos y a todas; pero lo que
más te agradezco es haberme puesto
a trabajar desde pequeño, a valorar
el trabajo, el dinero bien ganado con
honradez… me dijiste que las manos
encallecidas son títulos de nobleza, y
eso me impulsó a conocer a
muchísimas personas, a honrar a la
gente más modesta, a los millonarios
en espíritu y pobres
económicamente, a honrar a los
millonarios en riquezas materiales,
pero pobres en  espíritu, a regalar un
pan a quien lo necesitara,

sinceramente, sin tapujos, sin
pensarlo, solamente accionando
el corazón.

Me diste esa arma poderosísima que
acaba con los más desalmados, con
barrancas de desesperación… ese
idioma sobrenatural que llega a lo
más alto del Universo: la oración.
Los recuerdos poco a poco se van
agolpando en mi cerebro: ilusiones,
esperanzas, desilusiones, victorias,
derrotas, alegrías, tristezas,
desengaños, por todos los umbrales
que cruzamos los hijos de ese ser
omnipotente y bendito, me impulsó
tu gran amor a llegar al éxito en los
estudios; veía a mi papá trabajando
en la albañilería sin saber que existió
una pléyade de grandes constructores
en la Antigüedad…, lo veía trabajar
sin descanso; jamás mi papá exhaló
un suspiro de desgano o de reproche,
se dedicó a su trabajo con gusto para
poder mantener mis estudios, digo
que se dedicó, porque ahora es un
hombre de 95 años, ya camina
despacio, con dificultad, no ve bien,
no escucha bien, pero su corazón
comunica a su boca gajitos de
sabiduría; por cierto, él con la vida
deseaba que tú te recuperaras,
tocaba tu muñeca y decía: «Mira
hijo, ya se está recuperando, ya va a
hablar», pero yo sabía la verdad,
estabas en ese instante despidiéndote
de todos… Tú lo apoyaste mucho,
trabajando también sin descanso,
para que comiésemos el pan y la sal
con muchísima dignidad, porque fue
bien ganado.

Afortunadamente no sufriste,
quedaste como un pajarillo
gorjeando; tus últimas palabras y
pensamientos, envueltos en el
delicado papel del amor, te satisfizo
que tuviese miles y miles de amigos;
te platiqué y conociste a muchos y
muchas de ellos, te leía mis
ocurrencias que escribo en varias
revista y periódicos, principalmente
en MOMENTO; te agradó mucho
cuando te dije: «Es mi amigo
Baraquiel, y sus hijos me honran
también con su amistad», porque lo
saludaste en una ocasión, viendo el
bigote varonil de mi buen Bara, y su
gran calidad humana; te agradó la
gran camaradería entre él, muchas
personas importantes, y tu modesto
hijo, que llegara en alguna ocasión a
Puebla sin conocer a nadie, y que
ahora veías a tu único hijo con miles
y miles de amistades con damas y
caballeros, que me han ofrecido esa
moneda excelsa, que es tan valiosa:
la amistad.

 Mamá: nos veremos posteriormente.
No pienses de mi padre, no le hace
falta nada, solamente esa perla que
hoy ya no está físicamente, pero sí
en el terreno espiritual; sé feliz
mamá, y nos veremos con todo mi
amor hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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Gala Internacional del Automóvil

Por cuarta ocasión se llevó a cabo en
la exhacienda Jajalpa la Gala
Internacional del Automóvil
Antiguo, con la presencia de las más
importantes empresas
automovilísticas del país, bajo la
convocatoria del presidente de la
Federación Mexicana del Automóvil
Antiguo y de Colección A.C.,
Licenciado Luis Alcalá.

Marcas como Mercedes Benz,
Porsche, Bentley, Fiat, Alfa Romeo,
VHUL, Audi, Landa Rover, Jaguar,
en stands con excelente presentación,
fueron presentados sus modelos ya
del 2014 y los demás espacios con
los autos antiguos y de colección.

El sábado se llevó a cabo el
desayuno mensual de Mercedes Benz
Classic Car Club, y nos presentaron
los nuevos modelos y la edición de
un libro conmemorativo, donde se
harán reseñas de la presencia de
Mercedes Benz en México a partir de
la postguerra.
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La Carrera Panamericana

Por 26 años consecutivos se llevó a
cabo esta sensacional carrera en su
nueva versión de Veracruz a
Zacatecas, casi 3 mil kilómetros y en
7 etapas, y hoy que aparece este
artículo concluye la etapa final con
la participación de más de 120 autos
inscritos y, al finalizar, se ha
reducido a 72 autos.

Arturo Pérez, creador del Museo del
Automóvil de la Ciudad de México,
y muchos famosos pilotos, ya que
esta carrera es muy internacional.

Copia de un Buick Centurion, prototipo realizado en 1966, participante en la carrera
Panamericana 2013, fotografía de Gustavo Pérez
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El pasado 15 de octubre se
cumplieron 34 años del fallecimiento
del matador Antonio Velázquez,
quien, pese a sus múltiples años
participando en tan arriesgada
profesión inicialmente como peón de
brega y banderillero en diversas
cuadrillas de matadores,
posteriormente como novillero y
luego como matador de toros, su
fallecimiento fuera  producto de un
grave accidente del hogar, al caer de
la azotea de su domicilio particular
en la Ciudad de México.

Antonio Velázquez, mejor conocido
con el pseudónimo de «El León de
León», tanto por su gran valentía
como por haber nacido en la Ciudad
de León, Guanajuato, el 14 de
diciembre de 1920, inicialmente fue
peón de brega, participando en
varias cuadrillas, pero muy
especialmente con la de Luis Castro
«El Soldado»; más adelante
novillero y, gracias a sus diversos
éxitos como tal, tomó la alternativa
en la plaza El Toreo, en su ubicación
original en la colonia Condesa de la
Ciudad de México, justo en donde
ahora se encuentra ubicado el
Palacio de Hierro. Toma la
alternativa de matador en aquella
inolvidable tarde del 31 enero de
1943, cuando  tanto el padrino
«Armillita Chico» como  el testigo
de la ceremonia,  Silverio Pérez,
inmortalizaron a  Tanguito y a
Clarinero, de Pastejé, en la tarde del
debut de dicha vacada en la
plaza capitalina.

RINCÓN TAURINO

Recordando a Antonio Velázquez

El valor de nuestro personaje fue a
toda prueba, ya que arriesgaba
materialmente la vida cada vez que
se vestía de luces. Este valor le
provocó frecuentes cornadas en las
diversas plazas en las que actuaba de
luces; descolló del escalafón taurino
nacional al ganar la Oreja de Oro
que se encontraba en disputa en una
corrida nocturna celebrada en El
Toreo la noche de 28 de febrero de
1945, realizando una gran faena al
toro  de nombre Cortesano,

procedente de la ganadería de
Torreón de Cañas.

Antonio Velásquez viajó a España en
ese mismo año, confirmando su
alternativa de matador en la plaza
madrileña de Las Ventas, el 4 de
octubre de 1945, mismo año de
aquel gran triunfo en México, sólo
que al final de la temporada de
aquel país, recibiendo la borla de
manos de «El Albaicín», quien le
cediera al toro Fuentecillo, siendo el
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RINCÓN TAURINO

testigo de la ceremonia Pepín Martín
Vázquez. Luego de la alternativa,
Velázquez retornó en años
subsecuentes a España, obteniendo
triunfos más que considerables, y
habiendo completado hasta su
temprana muerte más de 50 corridas
en aquel país.

En El Toreo de Cuatro Caminos y
durante la temporada formal de
1958, en una tarde en que alternaba
con Humberto Moro y J. Ramón
Tirado, sufrió una espantosa cornada
propinada por el toro Escultor, de
Zacatepec, siendo ésta sin duda la
más impresionante  cornada que
quien esto escribe haya visto jamás.
Este toro era de gran agresividad y
mucho temperamento; Velásquez lo
toreó de capa con  mucho valor,
particularmente en un quite por
gaoneras temerarias, que eran
su especialidad.

Escultor se fue poniendo a cada
momento más difícil y peligroso
durante la faena de muleta, al grado
que, al intentar un pase natural, le
cogió gravemente por el cuello
penetrándole la lengua el pitón,
destrozando la cavidad palatina y
fracturando la base del cráneo
dejando  graves  lesiones en el área,
por lo que debió alejarse de la
profesión; cuando para la mayoría
de los facultativos que participaron
en las diversas operaciones a las que
fue sometido, alejándolo de la
profesión por largo tiempo, mientras
duraba tan penosa recuperación,
algunas funciones como el habla

nunca llegó a recuperarlas
plenamente.

Pese a tan grave experiencia,
Velázquez volvió los ruedos,
sufriendo una nueva y peligrosa
cornada en 1961, en Ahucatlán,
Nayarit, en el vientre, que le
provocara desarreglos estomacales
de cuidado. Fallece el 15 de octubre
de 1969 cuando por un grave
descuido y sin tener que ver nada en

absoluto con la profesión, cayó de la
azotea de su domicilio particular.

Descanse en Paz este inolvidable y
valientísimo torero.
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